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EDITORIAL      5

L a inestabilidad política, los conflictos sociales y la 
dificultad para tramitar servicios con el Estado son 

indicadores que avalan el pesimismo que se apoderó del 
sector empresarial luego de que representantes del Eje-
cutivo reconocieran que el país enfrentaba una recesión 
y que esta afectaría directamente en las proyecciones 
de crecimiento económico. Los últimos días de octubre 
y los primeros días de noviembre trajeron consigo noti-
cias nada alentadoras, y de ahí que importantes califi-
cadoras internacionales, como Moody’s, Fitch Ratings y 
Standard & Poor’s, coincidieran en señalar algo que se 
comentaba en círculos empresariales: un crecimiento 
por debajo de la producción nacional, proyecciones que 
también confirmaban reportes de grupos de estudios de 
las principales entidades financieras, como Scotiabank, 
Banco de Crédito del Perú, entre 
otras.

Preocupa a todos tal situa-
ción, que afectará directamente a 
sectores vulnerables. Es por ello 
que técnicos del BBVA Research 
advierten que, si a fines de este 
año registramos apenas un 0.4 % 
en el crecimiento económico, la 
pobreza monetaria aumentaría en 
el 2023 y alcanzaría, en el 2024, a 
entre un 28 % y 29 % de la población, vale decir que 9.8 
millones de peruanos se ubicarían por debajo de la línea 
de pobreza.

Arequipa no está exenta de esta realidad nacional; 
de ahí que importantes sectores, como construcción, 
turismo, servicios, artesanía y otros, sientan estos 
efectos negativos en sus proyecciones económicas por 
falta de promoción de nuevas inversiones que impulsen 
la generación de oportunidades de trabajo. El sector 
minería, con Cerro Verde a la cabeza, ratifica que si-
gue siendo el motor de la economía local; acompañado 
por la agricultura de exportación de Majes I, La Joya y 
otras irrigaciones, que, pese a enfrentar dificultades, 
los hombres de campo y empresarios pujantes no esca-
timan esfuerzos en continuar apostando por el desa-
rrollo. Hay que precisar que, si no ingresaba a operar 
Quellaveco, el índice de crecimiento sería negativo en 
el país al cierre del 2023.

Tras este descalabro económico y falta de decisión 
política desde el Gobierno, somos conscientes de que 
el fenómeno del Niño vuelve a tomarnos «despreveni-

Recuperar la brújula

dos», más por negligencia y falta de capacidad de los 
responsables designados para mitigar sus daños. Los 
recursos destinados para enfrentar algunos efectos 
en el sur y resto del país no fueron gastados como se 
proyectó, y eso en parte también influyó en la econo-
mía local.

Reportes que proyectan nuevas inversiones en los 
siguientes meses del 2024 preocupan mucho, pues cae-
rán drásticamente. Esto se debe, en parte, por el clima 
de desconfianza existente en cada sector productivo, 
que nada claro ve en un futuro cercano y, por el con-
trario, crece la sensación de vivir en un país que va a la 
deriva y sin capitán que pueda llevarnos a buen puerto. 
Estudios del Instituto Peruano de Economía (IPE) re-
velan que la inversión no minera habría acumulado un 

retroceso anual de alrededor de un 
7.2 %; y si persiste en esa línea na-
da auspiciosa, aspirar a un rebote 
en el aparato productivo nacional 
sería algo onírico.

Somos claros en demandar 
que las medidas a adoptar en 
corto, mediano y largo plazo para 
reactivar la economía tienen que 
estar encaminadas a recuperar 
la confianza en todo nivel, como 

Estado, Poder Judicial, Sunat, Congreso y otros que 
están inertes sin reaccionar sobre lo que afecta direc-
tamente a la población. Ejemplo de ello es el avance de 
la inseguridad en el territorio nacional, situación que 
transmite miedo y temor por recientes hechos san-
grientos del día a día.

El escenario que se nos presenta en el 2024 es muy 
difícil, y la situación empeorará si el Gobierno persis-
te en su actitud de los últimos meses, sin esforzarse 
en buscar la brújula que ayude a salir del hoyo en el 
que estamos, el mismo que puede ser más profundo si 
continúa alimentando la desconfianza, y con lo cual 
aparecerá de nuevo el fantasma de la inestabilidad, 
que terminará por destruir lo avanzado en las últimas 
dos décadas e incluso poner en riesgo nuestra frágil 
democracia.

Como iniciaba este editorial, urge tomar al toro 
por las astas para enfrentar la inestabilidad política, 
los conflictos sociales y lo engorroso que significa 
tramitar servicios con el Estado. No hay tiempo para 
quedarnos con los brazos cruzados.

P o r  J u l i o  C á c e r e s  A r c e
Presidente de la Cámara de Comercio e Industria de Arequipa

«Las medidas a adoptar en 
corto, mediano y largo plazo 
para reactivar la economía 
tienen que estar encaminadas 
a recuperar la confianza en 
todo nivel».
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E l fenómeno del Niño podría tener un impacto 
significativo en la economía de Arequipa. Di-

rectamente, influencia su PBI y afecta sectores cla-
ve, como agricultura, comercio y construcción, los 
cuales mantienen una participación de 5.6 %, 9.8 % 
y 8.9 %, respectivamente; así alcanza más del 24 % 
de la estructura económica de Arequipa.

Por otro lado, durante los primeros dos trimes-
tres del 2022, el PBI de Arequipa experimentó un 
notorio crecimiento, impulsado principalmente por 
los sectores minería y construcción. No obstante, 
desde el tercer trimestre del 2022 hasta el primer 
trimestre del 2023, se observó un declive en dichas 
tasas de crecimiento, atribuido al menor desempe-
ño de la minería, la construcción y la manufactura. 
Esta reducción se acentuó en el primer trimestre 
del 2023 debido a las manifestaciones sociales, las 
cuales también repercutieron en el PBI del sector 
agropecuario. Sin embargo, aunque en el segundo 
trimestre de este año se mostró un crecimiento po-
sitivo del 0.4 %, este fue significativamente inferior 
a las tasas registradas en el año 2022, debido a la 
persistente contracción de sectores económicos, ta-
les como manufactura (-13 %), construcción (-5 %) y 
agropecuario (-3 %), y al reducido crecimiento de la 
minería (7 %), lo cual implica un panorama de me-
nor producción industrial, menor inversión en in-
fraestructura, reducción en la producción agraria y 
menores ingresos fiscales, generando así una dismi-
nución en el empleo y una menor actividad econó-
mica en Arequipa.

En cuanto a la tasa de desempleo, esta alcanzó el 
7.9 % al finalizar el tercer trimestre del presente año, 

Impacto económico del fenómeno 
del Niño en la región Arequipa: 
perspectivas hacia el 2024

P o r  J o r g e  S o s a  To r r e s
CESEM - Arequipa

superando la cifra registrada en el mismo periodo 
del 2022, con un 5.0 %. Con lo que se estima que 
podría llegar a intensificarse en el 2024 debido al 
impacto del Niño en sectores clave del PBI de Are-
quipa, reduciendo así la producción y, por ende, la 
demanda de mano de obra.

Con respecto a la inflación acumulada de Are-
quipa, entre enero y octubre del 2023, se situó en un 
4.4 %, lo cual evidencia una reducción significativa 
respecto al 8.5 % registrado en el mismo periodo del 
año anterior; sin embargo, a pesar de esta mejora, la 
inflación superó los niveles registrados antes de la 
pandemia, en el 2019.

Durante el primer trimestre del 2023, la inflación 
se atribuyó al desabastecimiento de algunos produc-
tos en el mercado, tales como hortalizas, legumbres 
y carnes, explicado por las manifestaciones socia-
les, situación que se agravó entre junio y agosto del 
presente año debido a la reducción en la producción 
agrícola por la escasez de recursos hídricos. Asimis-
mo, desde setiembre se observó una disminución en 
la inflación, impulsada por la reducción del precio 
de la carne de ave y de algunos productos agrícolas, 
como hortalizas y frutas.

«Durante el primer trimestre del 
2023, la inflación se atribuyó al 
desabastecimiento de algunos 
productos en el mercado, tales como 
hortalizas, legumbres y carnes...».



DI C IE M B R E 2 0 2 3       7

Nota. Elaborado con información del INEI.

Figura 1
Indicadores de la actividad económica de Arequipa
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En el mismo sentido, se ha registrado una dis-
minución en la demanda de crédito de las empresas 
pequeñas y microempresas, consumo e hipotecario, 
presentando una reducción de 1.5, 5.1 y 4.8 puntos 
porcentuales, respectivamente, durante agosto del 
2023, en comparación con enero del mismo año, 
tendencia a la baja que podría intensifi carse en el 
año 2024, particularmente a raíz del fenómeno del 
Niño, en el cual las micro y pequeñas empresas, que 
constituyen una parte signifi cativa de la estructu-
ra empresarial de Arequipa, llegarían a enfrentar 
desafíos adicionales si sus operaciones estuvieran 
vinculadas a la disponibilidad de recursos natura-
les. Además, la demanda de crédito-consumo po-
dría ser impactado de manera directa debido a la 
menor capacidad adquisitiva de las personas y a la 
no recuperación del empleo formal e informal de la 
región. En cuanto a la demanda de crédito hipote-
cario, este podría llegar incluso a presentar tasas de 
crecimiento negativas, lo que evidenciaría el pesi-
mismo de la población a largo plazo y la disminución 
de la confi anza de los inversionistas en el mercado 
inmobiliario.

Es crucial destacar que la evolución de la situa-
ción podría verse infl uenciada en el 2024 por el 
impacto de eventos climatológicos, lo que podría 
repercutir en diversas actividades económicas im-
portantes para la región, tales como construcción, 
manufactura, minería y agropecuario, sectores que 
ya venían mostrando tasas de crecimiento inferiores 
en comparación con lo registrado en el 2022. Ade-
más, tanto el gasto público como el privado en in-
fraestructura, actualmente refl ejados en un PBI de 
la construcción en descenso, podrían resultar afe c-
tados, en el corto plazo, con una disminución de las 
inversiones y la interrupción de proyectos de cons-
trucción en curso. Paralelamente, se prevé un posi-
ble aumento en la tasa de desempleo para el próximo 
año debido a la menor producción en diversas activi-
dades económicas de la región, comprometiendo así 
la capacidad de las empresas para mantener y crear 
nuevos empleos, especialmente formales.
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Figura 2
Tasa de desempleo en Arequipa

2022T1

2022T2

2022T3

2022T4

2023T1

2023T2

2023T3

Ene19-Oct19

Ene20-Oct20

Ene21-Octu21

Ene22-Oct22

Ene23-Oct23

Nota. Elaborado con inform
ación del INEI.

Nota. Elaborado con inform
ación del INEI.

Nota. Elaborado con información del SBS.

Figura 3
Tasa de inflación acumulada de Arequipa
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Tasa de crecimiento de las colocaciones de distintos tipos de crédito
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L a gestión integrada de los recursos hídricos se 
realiza a nivel de cuencas y no a nivel de delimi-

tación política. La ciudad de Arequipa se encuen-
tra dentro del ámbito de la cuenca Quilca Chili. A 
través del Consejo de Recursos Hídricos de Cuenca 
Quilca Chili se garantiza la participación de los sec-
tores públicos y privados, así como la sociedad ci-
vil, donde los actores participan en la planifi cación, 
coordinación y concertación del aprovechamiento 
sostenible de los recursos hídricos. 

Es importante saber que la plani-
fi cación de los recursos hídricos, 
tanto superfi ciales como subte-
rráneos, se realiza mediante 
el Plan de Aprovechamien-
to de Disponibilidades Hí-
dricas (PADH), que es un 
instrumento técnico que 
permite la planifi cación 
anual (abril 2023-abril 
2024) del uso multisec-
torial de la disponibili-
dad de agua para atender 
las demandas de los usuarios 
de acuerdo con sus derechos de 
uso de agua otorgados por la Au-
toridad Nacional del Agua y el caudal 
ecológico (donde haya sido determinado). La 
propuesta del PADH se realiza de forma participa-
tiva mediante tres grupos de trabajo: Grupo de Tra-
bajo del Sistema Chili Regulado, Grupo de Trabajo 
del Sistema Majes-Siguas y Grupo de Trabajo de los 

 Situación actual del agua en 
Arequipa en el contexto del 
fenómeno del Niño 
Estrés hídrico, escasez de agua y sensibilización sobre su uso adecuado

Sistemas No Regulados (decimos «regulados» a los 
que cuentan con represas que permiten el almace-
namiento y la regulación del agua), en el que par-
ticipan los representantes acreditados de los usos 
poblacionales, usos agrarios, industriales y mineros, 
energéticos, operador hidráulico mayor (Autodema); 
además del Servicio Nacional de Meteorología e Hi-
drología del Perú (Senamhi), la Gerencia Regional de 
Agricultura, el Midagri y la Autoridad Nacional del 

Agua (ANA).
La distribución del agua se realiza 

según la oferta hídrica y las de-
mandas presentadas por los 

usuarios de los diferentes 
sectores. Para el Sistema 

del Chili Regulado, se 
garantiza la atención de 
las demandas de uso de 
agua al 95 % hasta el mes 
de abril de 2024; para el 
Sistema Regulado de Ma-

jes-Siguas, se garantiza la 
atención de las demandas 

de uso de agua al 90 % hasta 
el mes de abril del 2024; en los 

Sistemas No Regulados, como el 
sector de Yura y la cuenca suroriental, 

la atención de las demandas es del 75 % en 
estos meses de caudal mínimo.

En relación con el agua para los usos poblaciona-
les (consumo humano), se garantiza el 100 % hasta el 
mes de abril del 2024, en todos los sistemas.

J o h n n y  C a r l o s  C a s t r o  P a t i Ñ o
Secretario técnico del CRHC Quilca Chili



Sobre el monitoreo del cumplimiento del PADH 
realizado en los grupos de trabajo, se concluye que 
hasta el mes de octubre del 2023 se ha cumplido en 
atender las demandas aprobadas de los diferentes 
sectores. En el caso del Sistema Chili Regulado, el 
volumen de almacenamiento en las represas al 1 de 
noviembre del 2023 es de 164.69 hectómetros cú-
bicos, que es mayor al volumen proyectado (157.66 
hectómetros cúbicos). En el Sistema Majes Regula-
do, el volumen de almacenamiento en las represas al 
1 de noviembre del 2023 es de 122.70 hectómetros 
cúbicos, siendo también mayor al volumen proyec-
tado (115.76 hectómetros cúbicos).

Los diversos usos que se abastecen de agua sub-
terránea —el sector industrial es uno de los mayores 
usuarios— están atendiendo sus demandas al 100 %.

Junto con las restricciones dadas este año, se han 
implementado acciones por parte de los integrantes 
según sus funciones: mayor control en las bocato-
mas de captación, elaboración y difusión de reportes 
de información hídrica, intervenciones permanen-

tes para evitar los usos de agua sin derecho, capa-
citación para el uso efi ciente del recurso hídrico, 
evaluación y reparación de tramos críticos de la in-
fraestructura de conducción para disminuir pérdi-
das de agua, instalación de estructuras de medición; 
asimismo, se están planteando de manera conjunta 
acciones para el próximo año ante un escenario de 
mayor restricción.    

El Consejo de Recursos Hídricos de la Cuenca 
Quilca Chili constantemente mantiene reuniones a 
través de sus diferentes grupos de trabajo, donde se 
analiza, se debate y se toman importantes decisio-
nes para el mejor aprovechamiento del recurso hí-
drico dentro de su ámbito. En las cuencas donde no 
cuentan con Consejos de Cuenca, esta labor es de-
sarrollada por las administraciones locales de agua. 

Estas situaciones de défi cit hídrico serán más re-
currentes a medida que pasen los años debido al in-
cremento de los efectos del cambio climático, razón 
por la cual todos estamos comprometidos en hacer 
un uso efi ciente del agua.

CONTAMOS CON 25 ESPECIALIDADES
MÉDICAS Y 30 SERVICIOS

Para resersa de citas escriba a nuestro 
WhatsApp de Lunes a Sábado 

desde las 7:00 a.m.
hasta las 5.00 p.m.

Sede Alto Selva Alegre
959 742 963 
953 758 865

Av. Arequipa N° 726 - Alto Selva Alegre
Palacio Viejo N° 420 - Cercado

Sede Palacio Viejo

953 758 400
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Riego en Arequipa en riesgo 
de colapsar
Advierte secretario del Comité Agropecuario de la CCIA, Ing. Hernán Vela, quien reclama seriedad  
a autoridades regionales y nacionales ante presencia del fenómeno del Niño

E l país se encuentra preocupado por 
el fenómeno del Niño debido a las 
consecuencias que generaría su 

presencia, y el sur enfrentaría un sequía por 
falta de precipitaciones. Aunque las reservas 
hídricas garantizan las siembras, existe un 
riesgo más latente y cercano en Arequipa: el 
mal estado que presenta el sistema de riego 
por ausencia de recursos y gestión. Claro 
ejemplo es lo que pasa con Majes I, cuencas de 
los valles Chili, Tambo, Ocoña y Camaná-Majes.
Sobre este tema, el Ing. Hernán Vela Lazo, 
secretario del Comité Agropecuario de la 
Cámara de Comercio e Industria (CCIA) 
y vinculado al campo, expone los riesgos 
frecuentes con los que se enfrenta el sector, y 
en especial con el Niño, fenómeno natural que 
afecta al sur. 

P o r  H é c t o r  M a y h u i r e
Periodista
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El año 2022 fue auspicioso para 
el agro: las agroexportaciones 
crecieron 4.1 %; agrícola, 5.2 %; y 
pecuario, 2.2 %. ¿Cómo ve estas 
cifras y cuáles son las perspecti-
vas para los siguientes años?
La agroexportación va bien, pero 
los cultivos de productos estrella 
disminuyeron, como los arándanos, 
la palta y otros. El Perú, a pesar de 
sus problemas, es competitivo en 
este sector, en un mercado mundial 
exigente. Hemos ingresado a una 
nueva agricultura orgánica por el es-
fuerzo de las personas del campo y 
costos que se ajustan a la coyuntu-
ra. Las perspectivas son favorables 
pese a los diversos problemas.
¿La modernización en la agricultu-
ra es gracias al apoyo del Estado 
o de quienes están vinculados al 
sector? 
Hay que ser claros: el sector pri-
vado es el gestor de lo que existe. 
La creación de Senasa [Servicio 
Nacional de Sanidad y Calidad 
Agroalimentaria] fue lo mejor para 
todos y se promovió en el gobierno 
de Fujimori, que permitió suscribir 
diversos tratados de libre comer-
cio, abriendo un mercado mundial 
para todos. Senasa fue creado por 
presión de los privados y es una 
herramienta importante.
Tiempo atrás, el Instituto Nacio-
nal de Innovación Agraria (INIA) 
fue fundamental para el sector. 
¿Cumple su rol de apoyo a la 
agricultura?
Muchas de las INIA en el sur están 
alquiladas, y el problema es el pre-
supuesto. Viene un nuevo Gobierno 
con ganas de apoyar, pero después 
se olvida. Un buen canal para orien-
tar el trabajo de estos institutos es 
trabajar en alianza con las universi-
dades para ahondar en investigacio-
nes. Trabajar juntos, hacer sinergia 
para proyectos con tanto dinero 

En Arequipa, lo manejaba Inade 
[Instituto Nacional de Desarrollo] 
a través de Autodema [Autoridad 
Autónoma de Majes], pero hasta la 
fecha nada hay. Lo que pasa en la 
región es que desde hace más de 
20 años no hay sequía alguna, y he-
mos tenido agua de sobra. Se utilizó 
lo que se requería y nadie decía na-
da. Ahora todos están preocupados, 
y no necesariamente preocupa a la 
agricultura, pues afecta la industria, 
la minería y otras actividades. Es 
un riesgo latente si colapsa el canal 
Pañe-Sumbay o la represa.
¿Qué acciones deberían darse para 
enfrentar el Niño, en especial la 
sequía en el sur?
Hay presupuesto y no se ejecuta. 
Nosotros, con todo derecho, esta-
mos preocupados por la no ejecu-
ción de Majes-Siguas II. En realidad, 
el proyecto es uno, y no estamos 
prestando atención al problema que 
ya existe. Actualmente, hay más 
de 25 mil hectáreas en producción 
y están en riesgo constante al no 
tomarse en cuenta la situación del 
canal de 101 km (88 km de túnel y 
33 km de canales) y que data de ha-
ce 41 años, donde varias partes es-
tán deterioradas. La inversión para 
atender esa situación de riesgo es 
de 200 a 300 millones de dólares. 
¿Quién va a poner esos recursos? 
Posiblemente, hubo dinero, pero 
mínimos trabajos se hicieron. 
¿Y si colapsa el canal?
Sería catastrófico, y en menos de 
15 días los cultivos de Majes se ma-
lograrían, con lo cual las pérdidas 
serían mayores que las del Niño. 
Las autoridades no consideran en 
serio tal riesgo y esperemos que no 
pase nada, para seguridad de los 
agricultores.
¿El problema es de gestión?
El proyecto existe y urge trabajar 
en este tema que es de inmediata 

de donaciones, sería lo mejor, pero 
esto no se invierte y se destina para 
el gasto corriente.
Las probabilidades para la llegada 
del Niño al Perú en diciembre del 
2023 y marzo del 2024 son de casi 
70 %. ¿Cómo se prepara el Go-
bierno, los agricultores, y quiénes 
podrían resultar afectados?
Preocupa, pues de los 4 mil millo-
nes, 116 millones de soles están 
destinados por el Estado para 
atenuar dicho fenómeno natural; al 
18 de octubre, se gastó menos del 
20 %. Nadie tiene proyectos elabo-
rados. Los Gobiernos regionales, a 
través de sus gerencias de agricul-
tura, debían diseñar planes y, sin 
embargo, están en cero. Sabemos 
que el fenómeno del Niño es repe-
titivo, y las instancias respectivas 
con sus técnicos están en la obli-
gación de preparar los proyectos. 
Total desidia se nota nuevamente. 
Vino el ciclón Yaku e hizo tanto o 
más daño que el Niño, y nadie pre-
paró proyectos de encauzamiento 
en el norte. Las regiones tienen 
que trabajar en eso para canalizar 
los ríos y dar manteniendo a la 
infraestructura de riego.
Eso pasa siempre en el norte, con 
lluvias e inundaciones, pero ¿qué 
hay del sur?
Es lo contrario: hay sequía y se 
descuida el sistema de represas e 
infraestructura hidráulica. ¿Hace 
cuánto tiempo que no se habla del 
canal Pañe-Sumbay? En la actua-
lidad, está sumamente herido por 
falta de mantenimiento. Es el único 
medio por el cual se traslada agua 
a la represa de Aguada Blanca, que 
presenta graves problemas al alma-
cenar apenas 20 millones de metros 
cúbicos cuando su volumen original 
era para 45 millones.
¿No hay política de mantenimiento 
del sistema de riego?
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Daños causados por el fenómeno del Niño en los últimos 40 años
El Niño del 2017 dañó más viviendas, colegios, puestos de salud y vías que 
sus antecesores de 1982 y 1997.

Sector 1982-1983 1997-1998 2017

Población
512 fallecidos, 1304 
heridos y 1.27 millones 
de afectados

366 fallecidos, 1040 
heridos y 531 104 
afectados

138 fallecidos, 4159 
heridos y 1.74 millones 
de afectados

Red de 
transporte

2600 km de vía 
dañadas y 47 puentes 
destruidos

3163 km de vías da-
ñadas y 370 puentes 
destruidos

6614 km de vías 
dañadas y 326 puentes 
destruidos

Vivienda
98 mil viviendas 
destruidas y 111 mil 
dañadas

42 342 viviendas 
destruidas y 108 mil 
dañadas

63 802 viviendas 
destruidas y 350 181 
dañadas

Educación 875 colegios dañados 956 colegios 
dañados 2870 colegios dañados

Salud 260 puestos de salud 
dañados

580 puestos de 
salud dañados

934 puestos de salud 
dañados

Valor total de 
las pérdidas

3.28 billones de 
dólares

3.5 billiones de 
dólares 3.1 billiones de dólares

Fuente: «Evaluación de la evidencia: cambio climático y migración en el Perú»,  
creado por Datawrapper/Saludonlupa.

atención. Gestión se necesita para 
aprobar los recursos, y el único que 
podría atender es el Estado a través 
del Gobierno regional o de manera 
directa. 
Con el Niño vienen plagas, pero es 
el cambio climático el que afecta 
más al agro. ¿Qué cultivos resulta-
ron más afectados?
Todos, todos los productos resultan 
afectados. La temperatura, al variar 
o subir, influye directamente, ya que 
cada siembra de cultivo se planifica 
de acuerdo con el tiempo; y en los 
últimos años varió, es impredecible 
por el aumento de la sensación de 
calor. 
Con estos problemas constantes 
y la amenaza del colapso del siste-
ma de riego, podemos pregun-
tarnos: ¿el agricultor sureño es 
atrevido para cultivar y perder su 
producción?
En realidad, la agricultura es una ac-
tividad de alto riesgo; de un día para 
otro puede cambiar todo: con una 
helada, aumento de temperatura o 

cualquier otro fenómeno natural, la 
producción se pierde.  
Le insisto, pero las plagas son al-
tamente dañinas. ¿Qué prevención 
se realiza?
Al igual que tenemos un clima 
benigno y que ayuda en el cultivo 
de varios productos, entre ellos los 
frutales, también se enfrenta a pro-
blemas de plagas, y en su control, 
cada empresario realiza una fuerte 
inversión, en especial los controles 
biológicos para retirar los químicos 
en el campo ante la exigencia del 
mercado de demandar productos 
orgánicos y limpios. Obviamente, 
las plagas se multiplican con el 
Niño, y solo queda actuar a tiempo.
En el Niño 1997-1998, las pérdidas 
se cuantificaron en $2300 millo-
nes, y gran parte de los recursos 
se destinaron al norte, y al sur fue 
muy poco. ¿Hay preferencias en 
estas decisiones?
Son realidades distintas: el norte 
enfrenta lluvias e inundaciones; 
mientras que el sur, sequías. Por 

ello, aquí necesitamos proyectos de 
nuevas presas, mantenimiento del 
sistema de riego e infraestructura 
hidráulica para no poner en riesgo 
los sembríos. Lo que importa es 
tener en buen estado la infraes-
tructura para asegurar el agua 
que requiere el agro y el resto de 
actividades. 
¿Arequipa necesita de nuevas 
represas o diques?
El sur es la parte más árida del Perú, 
y lo que se requiere es darle agua. El 
valle de Tambo necesita una repre-
sa; y si no se construye cuanto an-
tes, la población, la agricultura y la 
industria seguirán siendo afectadas, 
además de que está comprobado 
que el agua del río está contamina-
da. No podemos permitir que por 
cuestiones políticas el Tambo no 
cuente con una presa, y el Estado 
debería promover su construcción 
en alianza con la minería. Tía María 
es una alternativa y sabemos que 
minería-agro pueden ir de la mano 
sin problema alguno, aunque un pe-
queño grupo se opone por intereses 
personales y políticos.
¿Cómo se siente con el cambio 
en la agricultura arequipeña y, en 
especial, por su contribución a la 
economía nacional?
Es interesante, pero con Majes-Si-
guas II las cosas serían mejor, con 
empresas que puedan instalarse en 
grandes extensiones de cultivos. 
Eso traerá desarrollo a la zona y, en 
especial, dará oportunidad de tra-
bajo a muchos. Las parcelas chicas 
quedaron en la historia y ahora hay 
que seguir desarrollando una nueva 
agricultura, para atender al mercado 
nacional y el mundo. El negocio de 
la agricultura es caro: hay que inver-
tir 10 mil dólares por hectárea y, por 
lo general, muchos dueños alquilan 
sus terrenos a otros.



Escenario de riesgo por défi cit 
hídrico ante posible fenómeno 
del Niño para el periodo lluvioso 
2023-2024
(Última actualización 2023)

Fuente: MINSA e INEI-MIDAGRIDAGRI
Elaborado por CENEPRED



E sta pregunta se suele hacer, pero lo real es que el 
vaso está a la mitad, independientemente de la 

forma de cómo lo veas; sin embargo, las expectativas 
de los agentes económicos condicionan sus decisio-
nes y, consecuentemente, su efecto en la economía.

El profesor Robert Lucas, premio nobel de Eco-
nomía, obtuvo esta conclusión por una investigación 
en las «expectativas racionales», que explican cómo 
los agentes económicos, especialmente privados, ac-
túan sobre la base de información disponible, anti-
cipando la situación futura.

Recesión económica
Desde la última publicación del Instituto Nacional 
de Estadística e Informática (INEI) sobre las cifras 
de crecimiento, que fue el pasado 15 de octubre, con 
información al mes de agosto, muchos analistas, 
gremios empresariales, autoridades del gobierno, 
medios de comunicación y otras instituciones han 
puesto el tema en la discusión nacional.

Veamos los números según el reporte referido. 
En el mes de agosto, el producto bruto interno (PBI) 
cayó en 0.63 % en el mes, especialmente en los sec-
tores construcción, manufactura, agropecuario, 
entre otros; lamentablemente, estos son los mayo-
res generadores de empleo, lo que impacta en la de-
manda de las familias. En el periodo enero-agosto, 
la disminución fue de 0.58 %.

El análisis del comportamiento del PBI se realiza 
en términos anuales; esto comparando con el mismo 
periodo del año anterior. En la información del INEI, 
en la comparación de los últimos 12 meses (de setiem-
bre del 2022 a agosto del 2023), tenemos un incre-
mento de 0.25 %, sumamente modesto pero positivo.

Para el año 2023, las proyecciones de crecimien-
to de instituciones fi nancieras, organismos inter-

«¿Vaso medio lleno 
o medio vacío?»

nacionales, analistas económicos, autoridades en 
general, estaban estimando una tasa cercana al 1 % 
anual, décimas arriba o abajo. De alcanzar estos nú-
meros, no podríamos hablar de recesión, sino de un 
bajísimo crecimiento.

Los riesgos
Tenemos algunos riesgos que pueden afectar el cre-
cimiento del 2023 e impactar en el 2024. El mayor 
de ellos es la presencia del Niño Costero, que pro-
duciría lluvias torrenciales en el norte del país y se-
quía en el sur. Está claro que ambos casos son muy 
graves, pero no me atrevo a opinar sobre cuál es más 
perjudicial para la economía nacional.

Además, el contexto internacional está compli-
cado en dos aspectos: por un lado, la invasión de 
Rusia a Ucrania y, por el otro, el reciente confl icto 
entre Israel y Gaza. El principal impacto puede estar 
en los precios de los commodities, como ya se viene 
dando en el caso del petróleo.

Estamos en la órbita del dólar, por lo que la polí-
tica monetaria de los Estados Unidos, ejecutada 
por el FED y según los anuncios de su pre-
sidente, Jerome Powell, continuará aumen-
tando su tasa de interés de referencia para 
controlar la infl ación; esto es aplicado por 
los bancos centrales de todos los países, in-
cluido el Perú, pero que se viene reduciendo.

La situación política está relativa-
mente estable; no obstante, los confl ic-
tos sociales producidos a inicio de este 
año nos han pasado 

P a t r i c i o  Q u i n t a n i l l a  P a u l e t
Economista

Rector de la Universidad La Salle
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factura por la paralización de la producción duran-
te varios meses. Aún hay incertidumbre en el futuro, 
esperamos que no se produzcan nuevamente, pues la 
más afectada es la inversión privada, que es funda-
mental para el crecimiento.

¿Qué se viene?
La infl ación continúa bajando: de un pico de 8.7 % 
anual en enero de este año pasó, al mes de octubre, 
según la publicación del INEI del 1 de noviembre, a 
una tasa de 4.3 %. La tendencia a la baja debe con-
tinuar. Se espera que a inicios del próximo año al-
cancemos la meta del Banco Central de Reserva del 
Perú (BCRP), que es un rango entre 1.0 % y 3.0 %. 
Esto es un alivio para la economía familiar.

El Gobierno ha conseguido la aprobación del 
Congreso para un crédito suplementario, que será 
principalmente destinado a bonos de  trabajado-
res estatales, con lo cual se espera satisfacer las 
demandas de las familias y apoyar el crecimiento 
económico.

Conclusión
A los Gobiernos, en sus diferentes niveles, les co-
rresponde acelerar la inversión pública, que a la fe-
cha se encuentra retrasada; al sector privado, tener 
confi anza en el futuro del país, realizar inversión; y 
a todos los estamentos de la sociedad, hacer su me-
jor esfuerzo para apoyar el crecimiento y el desarro-
llo del país. 
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E l primer gran objetivo de un Estado es mantener 
la seguridad alimentaria; es así que mejorar la 

capacidad productiva de alimentos es un deber im-
portante, ineludible y urgente.

El uso de fertilizantes permite a los producto-
res agrícolas obtener una mayor producción. La 
asistencia del suelo con fertilizantes es vital para 
poder atender la creciente demanda de alimentos 
de la población. Los suelos no cuentan con sufi -
cientes nutrientes para satisfacer las necesidades 
alimentarias de la creciente población; con cada 
cosecha, los cultivos extraen importantes cantida-
des de nutrientes del suelo para poder desarrollar-
se y producir alimentos, siendo necesario regresar 
dichos nutrientes al suelo a través de la aplicación 
de fertilizantes. Los fertilizantes nitrogenados son 
los de mayor demanda en los cultivos; por ello, su 
disponibilidad actual es restringida debido al desa-
bastecimiento y sus altos costos. Sin embargo, co-
mo país, tenemos la capacidad y contamos con el 
recurso para producirlo.

En la actualidad, la demanda de los fertilizantes 
es cubierta mediante la importación de producto-
res, principalmente del continente euroasiático. La 
creciente demanda de alimentos en el mundo y los 
confl ictos internacionales que comprometen a los 

Propuestas para la 
seguridad alimentaria 
considerando el 
desarrollo de la 
industria petroquímica 
en el Perú

importantes productores está generando un desa-
bastecimiento de estos insumos y, por ende, un in-
cremento de sus costos, llegando incluso (en el 2021) 
a quintuplicar sus valores en el mercado.

La urea es el fertilizante de mayor demanda, co-
mo fertilizante nitrogenado responsable del creci-
miento de los cultivos.

En ese sentido, debe considerarse en emergen-
cia la seguridad alimentaria en el Perú, y de nece-
sidad pública e interés nacional la construcción de 
un polo o complejo petroquímico para la produc-
ción de fertilizantes, entre otros derivados, a partir 
del gas natural de Camisea. Este complejo será el 
eslabón intermedio, y muy necesario, que permita 
implementar medidas urgentes y prioritarias para 
asegurar el acceso a alimentos seguros, oportunos 
y de bajo costo para nuestra población, además de 
generar excedentes que permitan exportar ante la 
creciente demanda internacional por la reducción 
en la producción y limitación del fl ujo en los merca-
dos internacionales.

Respecto a la posibilidad de poder contar con 
plantas petroquímicas en el Perú, numerosos estu-
dios evidencian la viabilidad económica de estas in-
fraestructuras. Existe a la fecha un marco legal que 
impulsa este desarrollo.

J a i M e  Q u i P u s c o 
Ingeniero petroquímico 
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Estudios demuestran que los mercados de la par-
te del Pacífi co en Latinoamérica (Colombia, Ecua-
dor, Perú y Chile) tienen una demanda promedio 
anual de 1.7 millones de toneladas de urea por año. 
Esto hace factible instalar una planta petroquími-
ca en territorio peruano que produzca urea entre 1 
y 1.5 millones de toneladas por año, en promedio, 
dado que tenemos reservas de gas natural sufi cien-
tes como materia prima e insumos para este tipo de  
planta.

Es necesario un impulso proactivo a la inversión 
de este tipo, pues sus correspondientes servicios 
complementarios hacen posible la construcción 
de un polo o complejo petroquímico que albergue 
muchas más industrias, generando así no solo valor 

agregado a nuestro gas natural e incrementando los 
puestos de trabajo, sino también consolidando la tan 
necesaria seguridad alimentaria.

Debido a que se trata de un trabajo arduo, diná-
mico y lleno de detalles y aristas, es imprescindi-
ble la unión no solo de los técnicos especialistas, 
sino también del Estado en sus diferentes roles de 
gobierno.

Es necesario una hoja de ruta que contemple, de 
forma alineada, reservas de gas natural, desarrollo 
de un complejo petroquímico, entidades del Estado 
en una sola gestión transversal, gasoductos, contra-
tos y otros pasos para hacer despegar este ansiado 
proyecto de la petroquímica para el benefi cio ali-
mentario en nuestro país.

El uso de fertilizantes permite a los productores 
agrícolas obtener una mayor producción. La 
asistencia del suelo con fertilizantes es vital 
para poder atender la creciente demanda de 
alimentos de la población.
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Empoderamiento de la mujer 
y el comercio serán temas 
principales en Arequipa durante 
desarrollo del APEC 2024

¿De qué manera se desarrollarán 
las reuniones y visitas programa-
das en torno a este foro?
Carlos Chávez-Tafur: En el Perú 
se van a llevar a cabo alrededor de 
160 reuniones de distintos niveles: 
reuniones de trabajo de delegados, 
ministeriales y la propia reunión de 
la cumbre de los líderes. A partir de 
diciembre empezamos con estos 
encuentros. El Perú pondrá sobre la 
mesa, a las otras 20 economías, la 
agenda que pretende llevar ade-
lante durante su presidencia. Es 
importe mencionar esto porque no 
solo signifi ca un reconocimiento a 
la capacidad de organización del 
Perú, y su capacidad de anfi trión de 
grandes eventos, sino también a la 
capacidad que tiene de poder liderar 
la agenda sustantiva de los trabajos 
del APEC durante un año. 
¿Cuáles son los objetivos estable-
cidos para la realización del APEC 
en el Perú?
C. Ch.: Se han designado cuatro 
ciudades: Arequipa, Urubamba, 
Pucallpa y Trujillo, además de Lima. 

El grupo de trabajo que yo presido 
está haciendo tours hacia las ciuda-
des designadas para tomar con-
tacto con las autoridades locales y 
regionales, universidades, gremios 
empresariales y los medios de pren-
sa de cada región. En este sentido, 
tenemos una iniciativa que se llama 
APEC Ciudadano, a través de la cual 
queremos llevar información y la 
agenda APEC al ciudadano de a pie, 
para que no quede solamente en 
las salas de reuniones. Invitamos a 
distintas organizaciones a ser parte 
de los eventos a desarrollarse a tra-

vés de conversatorios, seminarios, 
actividades culturales, deportivas, 
etc. Se trata de una agenda abierta 
a recibir las propuestas de la socie-
dad para poder vincular el evento 
APEC con la ciudadanía en general.
Es por ello que realizan esta visita 
a la Cámara de Comercio e Indus-
tria de Arequipa… 
C. Ch.: Siendo la Cámara de Comer-
cio e Industria de Arequipa una insti-
tución de primera importancia en la 
región, nosotros hemos querido visi-
tarlos para transmitirles la informa-
ción general y la agenda APEC, que 
impulsará el Perú durante el año. 
Muchos de los puntos tienen que 
ver con la actividad comercial y la 
actividad económica. Les invitamos 
también a este espacio que deno-
minamos APEC Ciudadano para 
que tengan participación y, de esta 
manera, generar sinergias que le 
den lustre a este evento. Tenemos 
que mencionar que a las reuniones 
que se celebrarán en Arequipa asis-
tirán ministros de otras economías, 
funcionarios internacionales de alto 

Por tercera vez, el Perú asume la presidencia del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífi co (APEC), siendo 
Arequipa una de las sedes escogidas para el desarrollo de importantes reuniones. En su última visita a la 
ciudad, la delegación APEC Perú 2024 se reunió con representantes de la Cámara de Comercio e Industria de 
Arequipa para coordinaciones respecto a este importante evento. 
Esta revista tuvo la oportunidad de conversar con el embajador Carlos Chávez-Tafur Schmidt, presidente del 
grupo de trabajo Presidencia APEC Perú 2024, y con el ministro Renato Reyes Tagle, director y alto funcionario 
del Perú ante el APEC.



nivel, seminarios o grupos de traba-
jo. Es una oportunidad que no de-
bemos desaprovechar para que los 
gremios empresariales, así como 
las universidades locales, inviten a 
estos funcionarios a transmitir sus 
experiencias y buenas prácticas de 
sus países sobre temas puntuales. 
Este es el tercer año que el APEC 
se desarrolla en el Perú. ¿Qué ha 
conseguido el país con la realiza-
ción de este importante foro?
C. Ch.: El Perú es parte del APEC 
desde el año 1998. Según cifras que 
maneja la Sociedad de Comercio 
Exterior (Comex), desde que el Perú 
accedió a ser miembro del foro, la 
actividad comercial de nuestro país, 
con los países miembros del APEC, 
ha crecido a razón del 11 % o 12 % 
anual; y el número de pequeñas y 
medianas empresas (pymes), que 
tienen actividad con otras eco-
nomías del Asia-Pacífi co, ronda 
alrededor de 1500. Estos son dos 
ejemplos que no son conocidos por 
la ciudadanía.

La agenda del foro programada 
para Arequipa inicia en febrero 
con la Reunión de Viceministros 
de Finanzas y Bancos Centrales 
(FCBDM), y en mayo con la Segun-
da Reunión de Altos Funcionarios 
(SOM2) APEC, la reunión de Minis-
tros Responsables de Comercio 
(MRT) y la Reunión Conjunta de 
Ministros Responsables de Comer-
cio y de la Mujer. 
¿Qué temas se tratarán en estos 
encuentros en Arequipa?
Renato Reyes Tagle: El objetivo es 
que haya una reunión conjunta de 
ministras y ministros de Comer-
cio y de la Mujer. Con miras a esa 
reunión, quisiéramos trabajar en 
una Declaración de Arequipa sobre 
el empoderamiento de la mujer en 
el comercio en el Asia-Pacífi co. 
Queremos que el Comité de Mujeres 

Empresarias de la CCIA partici-
pe, dentro de lo que sucederá en 
Arequipa, en un diálogo público-pri-
vado sobre la mujer y la economía. 
Sería valioso que ellas tengan un rol 
importante, ya que el APEC recoge 
también la voz de la sociedad civil 
en el proceso de desarrollar buenas 
prácticas. 
¿Qué temas más se abordarán 
durante el desarrollo del APEC?
Otro tema que queremos abordar es 
la transición a la economía formal y 
global con el uso de la transforma-
ción digital, y con esa orientación 
quisiéramos que los líderes, que 

normalmente están integrados por 
jefes de gobierno y Estado, aprue-
ben una hoja de ruta para promover 
la transición a la economía formal y 
global en los sectores vulnerables 
del Asia-Pacífi co. Eso es algo que 
ya venimos trabajando con varios 
organismos internacionales, como 
la Organización Internacional de 
Trabajo, la OCDE, el Banco Mun-
dial, para elaborar un documento 
práctico, con líneas de acción que 
podamos desarrollar las economías. 
Por ejemplo, cómo hemos avanzado 
en cinco años. 

DATO: 
El foro está conformado por Australia, Brunéi, Canadá, 
Chile, República Popular China, Taipéi, Hong Kong, Indonesia, 
Japón, Malasia, México, Nueva Zelanda, Papúa Nueva Guinea, 
Perú, Filipinas, Rusia, Singapur, Corea del Sur, Tailandia,
Estados Unidos y Vietnam.
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D urante la presidencia del Sr. Diego Muñoz Na-
jar, en el año 2016, el Consejo Directivo de 

la Cámara de Comercio e Industria de Arequipa 
(CCIA) autorizó que se realicen las gestiones para 
solicitar al Mincetur y el MTC la modificación a la 
legislación que norma el transporte de carga entre 
puertos peruanos. La necesidad de incrementar la 
conectividad marítima de los puertos denominados 
«regionales» (Ilo, Matarani, Pisco, Salaverry, Paita, 
entre otros) se evidenciaba en los sobrecostos que 
tenía que enfrentar el empresario obligado a trans-
portar su carga a través del puerto del Callao, ade-
más de los riesgos inherentes al transporte terrestre 
(bloqueos, robos, congestión).

Incrementar la conectividad marítima es de es-
pecial interés para los exportadores de productos no 
tradicionales e importadores, quienes usan el trans-
porte en contenedores de navieras, ninguna de ellas 
con naves de bandera peruana.

Las gestiones continuaron durante la presidencia 
del Sr. Aldo Aransaenz; y el 23 de abril del 2018, 
el Gobierno Regional de Arequipa, por acuerdo re-
gional, declaró de interés regional la actualización 
de la normatividad nacional de transporte de carga 
internacional. 

En los meses siguientes, se continuó coordinan-
do con diferentes instancias; es así como, durante 
la presidencia de la Sra. Jessica Rodríguez, la CCIA 
participó en una serie de reuniones con la Dirección 
de Facilitación del Comercio Exterior (Mincetur), la 
Dirección de Transporte Acuático (MTC), la Sunat 
(Intendencia de Aduanas de Mollendo e Intendencia 
de Técnica Aduanera), la Comisión de Multisecto-

Ley de cabotaje: ocho años  
de trabajo que esperan el voto 
favorable del congreso

rial de Facilitación del Comercio Exterior (Comufal), 
entre otras. 

Al ser una norma de particular interés de las em-
presas que realizan operaciones de comercio exte-
rior, gremios como ADEX, Comex, Asmarpe, entre 
otros, realizaron gestiones con las instancias corres-
pondientes. Estos esfuerzos comunes llevaron a la 
publicación del DL N.o 1413, del 13 de setiembre del 
2018, denominado Decreto Legislativo para Promo-
ver y Facilitar el Transporte Marítimo en Tráfico de 
Cabotaje de Pasajeros y de Carga, que entró en vigor 
con la publicación de su reglamento el 6 de agosto 
del 2019. 

El reglamento del DL N.o 1413 permitía que bu-
ques de bandera extranjera pudiesen transportar 
carga entre puertos peruanos y exoneraba de una se-
rie de requisitos formales a los navieros extranjeros. 
Durante la vigencia de esta excepción se incrementó 
el número de naves que atendían puertos peruanos; 
no obstante, con la llegada de la covid-19 se desató la 
llamada «crisis de los contenedores», que generó un 
severo impacto en el transporte marítimo global. Es 
así que naves que atendían Matarani se retiraron de 
nuestras costas, obligando a muchas empresas a uti-
lizar el Callao para sus embarques de contenedores.

Vista la situación y el próximo vencimiento de la 
exoneración, con el apoyo de la presidencia del Sr. 
Luis Caballero es que, a inicios del 2022, se reinicia 
las gestiones con el MTC, el Mincetur, la Comufal y 
Promperú, solicitando la ampliación de la vigencia 
de la exoneración, pero las circunstancias políticas 
por las que transitó el Perú en esos meses impidie-
ron obtener resultados favorables.

J u a n  M a n u e l  G o n z a l e s  P o l a r
Presidente del Subcomité de Comercio Exterior de la CCIA



El golpe de Estado del 7 de diciembre y las consecuencias económi-
cas de este evento plantearon la necesidad de que el sector empresa-
rial asuma una actitud proactiva aglutinando esfuerzos y propuestas, 
siendo la denominada «Ley de Cabotaje» un asunto en el cual varios 
gremios, como ADEX, Asmarpe, Asport, Conudfi , CCL 
y Comex, así como las cámaras de comercio de Are-
quipa, Cusco, Lima, Mollendo, Puno, Tacna, entre 
otras, coincidieron. Con este objetivo, y con el apo-
yo del actual presidente, el Sr. Julio Cáceres Arce, la 
CCIA continú a con las gestiones.

Es así como, de manera conjunta, el MTC y el Mince-
tur plantean el Proyecto de Ley N.o 5175/2022 a la Comisión 
de Transportes del Congreso, el cual modifi ca el artículo 4 y 
complementa el DL N.o 1413. Este tiene como principal objetivo eli-
minar el requisito de contar con el permiso de operación y la necesidad 
de constitución en el país para las empresas nacionales y extranjeras. 

En la sesión del pleno del Congreso de la Republica del jueves 17 de 
noviembre, se inició el debate de esta norma, cuya discusión y votación 
se ha diferido para el siguiente pleno. Esperamos que la votación sea 
favorable por su repercusión económica para las empresas ubicadas en 
las regiones y el inminente fenómeno del Niño.



H an pasado más de 11 meses y la gestión muni-
cipal aún no sabe qué hacer con el PDM 2016-

2025, ¿se modifi cará, se actualizará o se aprobará 
uno nuevo? 

La respuesta debe ser para cumplir con la sen-
tencia judicial (2019) y para adecuarse a la exigencia 
de la Ley N.° 31313, Ley de Desarrollo Sostenible. 

La sentencia disponía la suspensión de todo acto 
administrativo que implique la ejecución del PDM 
referido a: 

a. Otorgamiento de certifi cados de zonifi cación y 
vías destinadas al trámite de proyectos de habi-
litación urbana y planes específi cos referidos a 
predios que tenían con el PDM 2002-2015 zoni-
fi cación de AA (zona agrícola) y RP (zona reserva 
paisajista).

b. La compatibilidad de uso establecida en el PDM 
2016-2025 respecto a la zonifi cación agrícola 
con cualquier otro tipo de uso distinto al agrí-
cola, tales como ZR (zona recreativa), OU (otros 
usos) y R (residenciales). 

c. La aprobación de planes específi cos y habilita-
ciones urbanas sobre predios que tenían zonifi -
cación agrícola y zonifi cación paisajista en el an-
terior PDM 2002-2015 aprobado por la OM 160 y 
adecuado por la OM 495-2007. 

d. La sujeción a la delimitación establecida en la 
OM 115-2001, respecto al plan específi co que 
abarca el centro histórico de Arequipa y la zona 
de amortiguamiento del mismo, delimitación 
que fue dispuesta y aprobada por la Unesco en el 

La actualización del plan 
de desarrollo metropolitano de 
Arequipa entre la incertidumbre 
y la esperanza 

momento que la ciudad de Arequipa fue declara-
da patrimonio cultural de la humanidad, el 2 de 
diciembre del año 2000, para efecto de gestión 
administrativa y otorgamiento de nuevas zonifi -
caciones o regulaciones administrativas urbanas.    

Pero hay un problema para su cumplimiento. Resul-
ta que el Plan Director de Arequipa Metropolitana 
2002-2015 (así se denominaba antes) ha sido deroga-
do por el vigente y las normas que lo amparaban, el 
Decreto Supremo N.° 007-85-VC y la Ley N.° 23853, 
Ley Orgánica de Municipalidades, también fueron 
derogadas, lo que constituye la imposibilidad de 
ejecutarse.

La zonifi cación de compatibilidad de uso agrí-
cola con otro distinto, tales como ZR (zona recrea-
tiva), OU (otros usos) y R (residenciales) en el PDM 
vigente, no puede generalizar la sentencia, debe 
identifi carse dónde se encuentran y qué área tienen, 
a efecto de seleccionar las que pueden retrotraerse 
a la anterior zonifi cación y, además, reconocer los 
derechos adquiridos.

Lo que ordena fi nalmente la sentencia para le-
vantar la suspensión debe cumplirse con «revisar», 
«subsanar», «ajustar» y «compatibilizar» el PDM 
2016-2025 con las normas vigentes, que son la Ley 
N.° 31313, Ley de Desarrollo Urbanos Sostenible 
(25-7-2021), y su reglamento, aprobado por Decre-
to Supremo N.° 012-2022-VIVIENDA (5-10-2022), 
pero que utiliza los verbos «modifi car y actualizar», 
que abren posibilidades de encontrar soluciones téc-
nico-normativas para cumplir con la sentencia.   

J u l i o  R o l a n d o  B e r n a l  G o r d i l l o
Investigador en derecho urbanístico
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La decisión judicial no por ser legal es justa, es 
consecuencia de una sanción punitiva a un acto políti-
co-administrativo de ordenamiento de la ciudad, pero 
los alcances judiciales respecto al PDM no resuelven 
el problema, sino lo problematizan; por esa razón el 
liderazgo y la visión de las autoridades municipales 
será transcendental en la solución del problema.

En ese escenario, la respuesta técnico-normati-
va no es sufi ciente. La municipalidad, a través del 
Instituto Municipal de Planeamiento (Impla), debe 
plantear una estrategia metodológica que incluya un 
cronograma y plazos para lograr la actualización o 
modifi cación del PDM, y que resista cualquier cues-
tionamiento interno o externo, y para que su aproba-
ción disipe los temores de los antecedentes de cómo 
se aprobó el PDM-2016-2025. 

El problema de la actualización del PDM no solo 
es un asunto de cumplimiento de la sentencia y de 
normas, sino también de decisión política, de go-
bernanza urbana con legitimidad y transparencia, 
de modelo de ciudad que se quiere para Arequipa. 

Por esas razones, pretender resolver el problema 
con una respuesta técnica es ingenuidad, porque, la 
decisión es política, pero mucha política sin susten-
to técnico es demagogia, considerando que vence el 
plazo para su actualización o aprobación el mes de 
abril del año próximo.  

Campus Arequipa
T. 054 41 20 30 ucontinental.edu.pe

FELIZ 136°
ANIVERSARIO
CÁMARA DE
COMERCIO E
INDUSTRIA
DE AREQUIPA
Hoy saludamos su importante labor
en nuestra región y nos sumamos
al esfuerzo colectivo de trabajar por
una Arequipa que nos llena de orgullo.
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E l fin de año es una época de singular exigencia 
para todo negocio. Contadores y abogados en-

frentan la compleja labor de analizar los principales 
conceptos contables y fiscales que tienen incidencia 
dentro de los resultados de la empresa y, a su vez, 
en los estados financieros para lograr el cierre del 
ejercicio económico. Para un resultado satisfacto-
rio, resulta indispensable emplear las técnicas más 
apropiadas, siempre dentro del ámbito de la regu-
lación legal, como son las normas NIIF, así como 
una correcta aplicación de la Ley del Impuesto a la 
Renta, principalmente. 

En efecto, desde la persona natural con nego-
cio, pasando por la empresa individual de respon-
sabilidad limitada (regulada por el Decreto Ley N.o 
21621, Ley de la EIRL), las diversas formas socie-
tarias (contenidas en la Ley N.o 26887, Ley Gene-
ral de Sociedades), y cualquier otra configuración 
legal, como es el caso de los patrimonios autónomos 
(por ejemplo, los fideicomisos a los que se refiere la 
Ley N.o 26702, Ley del Sistema Financiero), dedica-
dos a la actividad económica que está sujeta a dar 

cuenta de sus resultados, llámese 
ganancias y pérdidas. Dentro 

de este conglomerado están 
comprendidas también las 
pymes y mypes, según los 
alcances de cada régimen 
en particular.

Respecto a los plazos, es 
necesario tener en cuenta 
que, al finalizar el ejercicio 
fiscal, las empresas deben 
tener toda la información 
contable y fiscal que per-

mitirá realizar los ajustes re-
queridos, así como los estados 

financieros actualizados (estado de situación fi-
nanciera, estado de resultados, flujos de efectivo y 

Cierre contable y fiscal 2023

cambios en el patrimonio), data de la cual subya-
ce el contenido de la Declaración Jurada Anual (DJ 
Anual) de acuerdo con el cronograma establecido 
por la Superintendencia Nacional de Aduanas y de 
Administración Tributaria (Sunat). 

Cabe destacar que de un buen cierre contable y 
fiscal dependerá que, llegado el momento, los repa-
ros que pueda efectuar la Sunat sean menores. Asi-
mismo, en línea con lo dicho anteriormente, debe 
tenerse en cuenta, entre muchos otros, los siguientes 
aspectos:

a. Gastos deducibles: 
Un buen tratamiento de los conceptos fiscales 
permitirá a la organización deducir del impues-
to a la renta los gastos que correspondan, así el 
monto a pagar del impuesto a la renta será el más 
adecuado. 

b. Contar con el estudio de precios  
de transferencia:
Esto, definitivamente, ayudará a prevenir cual-
quier ajuste que se deba realizar en la DJ Anual 
por la aplicación de las Reglas de Precios de 
Transferencia en las operaciones efectuadas en-
tre partes vinculadas o proveedores y clientes re-
sidentes en un paraíso fiscal, según corresponda.

c. Depreciación de activos:
Respecto al desgaste de los bienes del activo que 
los contribuyentes emplean para el desarrollo 
de la actividad empresarial, industria, profesión 
u otras acciones generadoras de rentas de ter-
cera categoría, este debe compensarse a través 
de la deducción por depreciación regulada en la 
Ley del Impuesto a la Renta. La aludida depre-
ciación es indispensable para la determinación 
del mencionado tributo, debiendo computarse 
anualmente.

A d o l f o  Z e g a r r a  A g u i l a r
Socio principal de Zegarra Aguilar & Abogados 
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d. Llevar un correcto registro de los ingresos 
percibidos mensualmente y verifi car si coin-
ciden con lo declarado a lo largo del ejercicio:
Lo cual permitirá al negocio tener claridad sobre 
los resultados económicos de la empresa y, a su 
vez, llevar un control de los pagos a cuenta del 
impuesto a la renta realizados dentro del mismo 
ejercicio 2023.

No obstante lo dicho aquí, el cierre del ejercicio 
económico y la adecuada aplicación de las normas 
legales no solo resulta relevante de cara a la admi-
nistración tributaria, sino, principalmente, a los 
titulares del negocio, como es el caso de los accio-
nistas, toda vez que, al concluir un ejercicio econó-
mico y tener a mano toda la información referida 
al desempeño de la organización, puede analizarse 
todos los aspectos de la gestión, fundamentalmente 
los resultados. Tratándose de sociedades al directo-

rio o a la gerencia, se-
gún sea el caso, por 
su parte, como órga-
nos de administra-
ción, les permitirá 
preparar la memoria 
para presentarse en 
la Junta Obligatoria 
Anual de Accionistas 
(que, según la Ley N.o

26887, debe realizarse 
dentro de los tres me-
ses siguientes al cierre del 
ejercicio).   

Teniendo en cuenta lo mani-
festado, no puede caber duda sobre la 
necesidad y la importancia de efectuar un correcto 
cierre contable, y no está demás señalar que para 
lograrlo se debe contar con buenos profesionales.



«Si queremos ser una ciudad 
de convenciones, se requiere 
aplicar diferentes estrategias 
de posicionamiento»

¿Podemos decir que Arequipa es 
una ciudad de convenciones?
Arequipa es una ciudad que tiene 
muchas ventajas para ser sede de 
diferentes eventos, convenciones o 
congresos; sin embargo, se requiere 
aplicar diferentes estrategias de 
posicionamiento para el mercado 
nacional e internacional, donde 
competimos con grandes ciudades, 
que, sin ser capitales en el mun-
do, captan una gran cantidad de 
eventos y reuniones al año. En ese 
sentido, el buró de convenciones de-
be tomar la posta para hacer crecer 
este espacio, trabajando de la mano 
las instituciones públicas locales y las instituciones públicas locales y 
el empresariado privado. 

¿Qué impacto generan estas reu-
niones en la ciudad?
Primero, hay que entender el 
concepto de turismo de reuniones 
como los viajes programados con 
una fi nalidad laboral o profesional; 
son eventos de diversos rubros que 
movilizan personas de otros lugares 
a una ciudad específi ca. Puede ser 
un encuentro de médicos, un evento 
minero, etc.; es decir, de diferentes 
rubros donde tiene relevancia la 
cantidad de personas que vienen de 
otras ciudades y países. Estos even-
tos generan movimiento en hoteles, 
restaurantes, transporte turístico, 
artesanías, entre otros. Estadística-artesanías, entre otros. Estadística-
mente, en Latinoamérica, el 40 % de 
personas que viajan motivadas por 

turismo de reuniones retorna a esa 
ciudad en el año siguiente, con su 
familia. Además, el gasto promedio 
de este tipo de turista es mayor que 
el que viaja por vacaciones, y su 
estadía en la ciudad es más larga, lo 
cual genera un importante impacto 
en la economía, no solo del sector 
turismo. 
¿Existe algún sondeo sobre los 
benefi cios que aporta el turismo 
de reuniones para la ciudad?
No existe una estadística específi ca 
para Arequipa de cómo el turismo 
de reuniones dinamiza la economía 
local, pero a nivel internacional está 
demostrado que estas ciudades demostrado que estas ciudades 

En esta breve entrevista, Teresa Rubina, presidenta de la Asociación de Hoteles, Restaurantes y Negocios 
Afi nes de Arequipa (Ahora), sostiene que la región tiene muchas ventajas para ser un destino importante para 
el turismo de reuniones. Además, nos cuenta sobre la situación actual del sector turismo y las acciones de 
prevención que están tomando como asociación respecto al impacto del fenómeno del Niño.  
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especializadas, en este tipo de tu-
rismo, generan un crecimiento eco-
nómico notable. Si la ciudad puede 
recibir más de 20 mil visitantes para 
asistir a un evento tan importante, 
como la convención minera, es 
porque tenemos la infraestructura 
adecuada, la oferta hotelera necesa-
ria, el transporte especializado en el 
rubro, entre otros, que nos permite 
atenderlos. Es necesario tener in-
formación sufi ciente para sustentar 
lo afi rmado; por ello, es importante 
la estrecha coordinación entre el 
sector público y privado.
Uno de los sectores más afectados 
por las últimas manifestaciones 
sociales ha sido el turismo en ge-
neral. ¿Cuál es la situación actual 
en Arequipa?
Las protestas han complicado 
mucho las cosas; el hecho de haber 
tenido manifestaciones sociales tan 
complejas y mal atendidas ha tenido 

viajes prefi riendo otros destinos. 
Recuperar la confi anza del turista es 
complicado. PromPerú y el Mincetur 
hacen esfuerzos valorables, pero la 
realidad es que el daño ha sido muy 
profundo. Nos toca cambiar esa 
percepción negativa. 
Otra situación incierta que se 
avecina es el fenómeno del Niño. 
¿Qué acciones está tomando Aho-
ra respecto a este tema?
El fenómeno del Niño, al parecer, va 
a tener bastantes efectos complica-
dos este año en nuestro país. Noso-
tros hemos solicitado a PromPerú 
y a la Municipalidad de Arequipa 
capacitaciones para los estableci-
mientos de la Asociación de Hoteles 
y Restaurantes, sobre las precau-
ciones que debemos considerar. 
Por otro lado, estamos en coordina-
ciones con el Instituto Nacional de 
Defensa Civil para generar espacios 
de comunicación sobre el tema.

una repercusión negativa en el 
año completo. Por ejemplo, perso-
nas que tenían planifi cado, el año 
pasado, viajar entre enero y febrero, 
no solo a Arequipa, sino también al 
sur, han cancelado. Aún más grave 
es la repercusión que ha tenido en 
todos estos meses del año. Turistas 
extranjeros, que tenían planifi cado 
venir al Perú, han cancelado sus 

Somos parte de:

PEDIDOS Y DELIVERY:

*CONSULTAR STOCK

953 269 670

@humbser.pe

• Servicio de catering corporativo especializado en
mesa de charcutería y cata de cerveza.

• Presencia en ferias y eventos locales/empresariales. 
• Implementación de mobiliario, productos y 

merchandising en puntos de venta.

Especialistas en comida y bebidas artesanales

• Productos empacados al vacio, embotellados y con 
                       registro sanitario.

• Atención a cuentas B2B & B2C.
• Distribución por canal HORECA , tradicional,
• e-commerce/digital.
• Delivery y reparto a nivel nacional.

CONOCE NUESTRO
CATÁLOGO AQUÍ
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Reserva tu pedido 
a tiempo



Dimaco: 50 años a pasos de plomo

D imaco fue fundada, el 13 de agosto de 1973, por 
José Julián Rodríguez Salas, quien actualmente 

es presidente del directorio de la empresa. Siempre 
fue una persona inquieta, que consideraba varias po-
sibilidades de negocio hasta que fundó Dimaco jun-
to con su esposa, Julia Barbachan Ponce. Iniciaron 
vendiendo materiales de construcción; no obstante, 
con los años, diversifi caron su negocio, llegando a 
tener una línea de acabados de construcción, pi-
sos, conductores eléctricos, luminarias, sanitarios, 
grifería, accesorios para pintura, iluminación, etc. 
También incursionaron en la ferretería industrial, 
línea de acero, planchas de soldadura, carburo, fi e-
rro, cemento, tuberías, ladrillos, arena de cascajo, 
piedras, etc. Asimismo, entre 1985 y 1998, partici-

paron como proveedores en la agroindustria local: 
vendieron tractores, implementos agrícolas, pila-
dores para arroz, molinos para grano, sistemas de 
riego, fumigadoras, riego de aspersión, etc. En su 
mejor momento, Dimaco contó con alrededor de 120 
trabajadores, nueve puntos de venta en Arequipa, y 
cinco más distribuidos en Ilo, Juliaca, Cusco y Lima, 
entre tiendas, ofi cinas y almacenes. 

Fue una etapa bastante interesante de creci-
miento y desarrollo. Y, a partir de las utilidades 
ganadas, reinvirtieron en una empresa industrial, 
Alambres y Derivados Alamder S. A., una fábrica de 
alambres, clavos, mallas, herramientas e implemen-
tos agrícolas que estuvo en el mercado por 20 años. 
Lamentablemente, durante el segundo gobierno de 

Este año Dimaco cumple 50 años de fundación como una de las empresas pioneras en distribución de 
materiales de construcción en Arequipa. Para José Rodríguez Barbachan, gerente general de Dimaco, las 
diversas experiencias por las que ha pasado la empresa los ha llevado a ser más cautos y preferir andar con 
pasos de plomo. Sostiene que hay muchos sueños, pero es mejor ser prudentes, sobre todo en el contexto 
diverso que presenta el país.
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Fujimori, hubo cambios en la dinámica del mercado 
que afectaron al grupo económico, lo que los llevó 
a una reestructuración y especialización, ya que el 
ingreso de grandes empresas del mismo rubro creó 
una competencia muy fuerte que trajo como conse-
cuencia el cierre de Alamder. Después de lo ocurri-
do, se especializaron en acabados de construcción, 
rubro donde tienen una relación de años con Celi-
ma, fabricante líder a nivel nacional de la línea de 
pisos cerámicos, revestimientos, porcelanatos, pe-
gamentos y fraguas; y con Trébol, empresa líder de 
sanitarios, con variedad de modelos de uso domés-
tico y uso institucional, y grifería. 

«En 1985, cuando tenía 26 años, se fundó Alam-
der en el parque industrial de Arequipa (Palomar), 
siendo mi padre gestor de la tercera etapa, que en su 
momento albergó a 70 fábricas y dio empleo direc-
to a cerca de 15 mil personas. Estuve a cargo como 
ingeniero de la planta de producción y después de la 
gerencia de la empresa. Logramos posicionarnos al 
nivel de ser el segundo en producción y ventas a ni-
vel nacional, además de ser líderes en el sur del país. 
Fuimos exportadores formales hacia Bolivia, Chile, 
y atendimos a todo el sur», cuenta José Rodríguez 
Barbachan, ingeniero metalúrgico y gerente general 
de Dimaco.
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«En 1985, cuando tenía 26 años, se fundó Alamder en el parque 
industrial de Arequipa (Palomar), siendo mi padre gestor de la tercera 
etapa, que en su momento albergó a 70 fábricas y dio empleo directo a 
cerca de 15 mil personas. Estuve a cargo como ingeniero de la planta 

de producción y después de la gerencia de la empresa. Logramos 
posicionarnos al nivel de ser el segundo en producción y ventas a nivel 
nacional, además de ser líderes en el sur del país. Fuimos exportadores 

formales hacia Bolivia, Chile, y atendimos a todo el sur».

Actualmente, Dimaco cuenta con 40 trabajadores y 
tres puntos de venta: el principal, en la Av. Quiroz 
122 (María Isabel), una sucursal en la Av. Jesús 127 
(Mariano Melgar) y otra en El Pedregal. Atienden a 
la región Arequipa y tienen distribuidores en Cama-
ná, Molleno y los valles de Majes y Tambo. Asimis-
mo, atienden a clientes de Juliaca, Puno y Espinar. 
También utilizan las redes sociales como medio pa-
ra concretar negocios. 

«En estos últimos años, estamos manteniéndo-
nos en un mercado muy competitivo, un tanto con-
traído. Este año ha sido complicado: por el tema de 
las protestas sociales y el bloqueo de carreteras, no 
hubo el abastecimiento necesario de mercadería 
para la venta. Poco a poco se ha ido normalizan-
do la actividad, anhelamos llegar a los niveles que 
esperamos. Proyectarse es difícil en un país como 

el nuestro, debido a la inestabilidad que presenta, 
por ello queremos mantenernos y esperar a que el 
panorama se aclare un poco. Sueños hay muchos, 
pero es mejor ser cautos, ya que no sabemos cómo 
va a responder el mercado, ya hemos pasado por mu-
chas experiencias que nos llevan a ser más cautos. 
Es preferible andar con pasos de plomo», sostiene 
Rodríguez Barbachan.

En su historia, Dimaco ha demostrado una gran 
capacidad de adaptación, lo que le ha permitido se-
guir adelante. No obstante, en la coyuntura actual, 
la empresa requiere mejorar y solucionar varios as-
pectos, entre ellos el Plan de Desarrollo Metropo-
litano, que permite el desarrollo de proyectos de 
construcción. Se habla de que hay una demanda in-
satisfecha de más de 40 mil viviendas en Arequipa, 
eso ayudaría al desarrollo del sector construcción.
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S e creó en el 2007 con el objetivo de asistir con 
profesionales de la salud a personas de escasos 

recursos. En la actualidad, es el policlínico más im-
portante de la ciudad, y cuenta con dos locales en 
Arequipa y uno en Lima, en el populoso distrito de 
El Agustino. Atienden a más de 2 mil personas al 
día, y ese alto número se debe al bajo costo que co-
bran en cada servicio que prestan sus más de 150 
médicos y especialistas de diferentes áreas, convir-
tiéndolos en un staff  de alto nivel.

El Policlínico Espíritu Santo, cuyo inicio de aten-
ción se dio en Alto Selva Alegre para estar al servi-
cio de la población del distrito y sus anexos, poco a 
poco fue llamando la atención de la población are-
quipeña, que acudía en busca de una cita médica an-
te las limitaciones que encontraba en otros centros 
de salud pública. En apenas 17 años, se convirtió en 
una alternativa para los vecinos que no podían acce-
der a un consultorio particular y pagar altos montos . 

La gerente administrativa Eloisa Tupia Salazar 
y el gerente de coordinación internacional de Poli-
clínicos Espíritu Santo, Víctor Bernal Szkuta, pre-
cisan que «somos una asociación sin fi nes de lucro, 
y está orientada a pacientes de escasos recursos, 
por eso las tarifas que ponemos a las consultas y los 
servicios son las más bajas en Arequipa. Hacemos 
muestreo de lo que cobran los demás y, de acuerdo 
con eso, mejoramos el precio de la atención para el 
benefi cio del usuario».

A futuro
Sobre las proyecciones del policlínico, consideran 
que estas se dan según la demanda social por los 
servicios ofrecidos y la mejora progresiva con equi-
pamientos, como es el caso de un reciente tomógra-
fo adquirido que tiene un soft ware sofi sticado que 
permite auscultar al paciente de manera minuciosa. 

«Muchos médicos refi eren a sus pacientes al poli-
clínico para que sean atendidos y obtengan un diag-
nóstico altamente preciso. Ese equipo ayuda mucho 

Policlínicos Espíritu Santo
Crecemos de acuerdo con la demanda social

a las personas que requieren de sus servicios», preci-
sa Bernal, quien también sostiene que, por su nivel, 
atienden 12 horas al día de lunes a sábado.

Tupia, por su parte, detalla que cuentan con 
tres locales: uno en Alto Selva Alegre, otro en Pa-
lacio Viejo y uno en El Agustino, en Lima, donde 
la afl uencia de ciudadanos de escasos recursos re-
cibe atención de calidad; además de atender en un 
albergue a adultos mayores en total abandono en la 
urbanización Independencia.

Los ejecutivos Tupia y Bernal explicaron que 
están detrás de grandes proyectos en la mejora de 
los servicios; y todo ello se dará en la medida que la 
población lo demande, pues al ser una institución 
de autogestión, que cubre cada uno de sus costos en 
función de los ingresos que percibe por la atención 
que ofrece, depende de su público.
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Evaluación constante

El Policlínico Espíritu Santo ofrece más de 30 especialidades 
en salud, donde gastroenterología, oftalmología, dermatología, 
neurología, pediatría y obstetricia son las que cuentan con más 
pacientes. Además, cuenta con servicios de rayos X, tomogra-
fía, laboratorio y otros. Constantemente, se evalúa a los profe-
sionales que dan atención y se convoca según la demanda de 
pacientes. 

«Tenemos tres locales: dos en Arequipa y uno en Lima, ubicados 
en zonas estratégicas para atender a las personas de recursos 
económicos limitados, y nuestros costos son bajos en relación 
con otros establecimientos de salud».

Eloisa Tupia Salazar
Gerente administrativa
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A requipa Distillery Co. comenzó su viaje en mar-
zo del 2019, pero su historia se remonta a ge-

neraciones. Diego Jalsovec Rendón, el fundador de 
la empresa, pertenece a la cuarta generación de una 
familia arraigada en la destilación de pisco y cañazo 
en el pintoresco Valle de Majes. Desde su infancia 
y juventud, se familiarizó con alambiques, falcas, 
tinajas y fermentadores, lo que le inspiró a seguir 
la tradición familiar de destilación y presentar hace 
poco su producto estrella: Boticario Dry Gin.

Después de experimentar con diferentes licores, 
como el ron y el pisco, la destilería fi nalmente en-
contró su camino en el gin. Este destilado ganaba 
popularidad en el Perú y su complejidad atrajo a los 
apasionados por los cócteles. «Arequipa Distillery 
Co. se dedicó a perfeccionar su receta, realizando 
innumerables pruebas hasta alcanzar el sabor dis-
tintivo que buscábamos», cuenta Diego.

En marzo del 2019, la empresa presentó ofi cial-
mente su primer producto: Botica-

rio Dry Gin, cuyo nombre rinde 
homenaje al antiguo ofi cio de los 
boticarios, quienes, con conoci-
miento empírico de botánica, 
mezclaban hierbas e ingredien-

tes para crear remedios y 
elíxires a fin de aliviar 

los malestares de las 
personas. Antes de las 
farmacias modernas, 
la gente acudía a los 
boticarios en busca 
de brebajes curativos, 

y este ofi cio se aseme-
ja a la pasión y habilidad 
con la que Arequipa Dis-
tillery Co. mezcla bo-
tánicos para producir 
licores excepcionales.

El abuelo de Diego, 
Víctor Estremadoyro, 

Arequipa Distillery Co. 
Una fusión de sabores y años

Producto estrella
Arequipa Distillery Co., una empresa dedicada a 
la destilación de licores premium, se enorgullece 
en compartir su apasionante historia y anunciar 
el lanzamiento de su producto estrella: Boticario 
Dry Gin. Este logro marca un hito en la tradición 
de la destilería artesanal en el Valle de Majes y 
representa un emocionante paso hacia adelante en 
la industria de licores de Arequipa.

«Arequipa Distillery Co. se dedicó a perfeccionar 
su receta, realizando innumerables pruebas hasta 
alcanzar el sabor distintivo que buscábamos, y eso 
logró con gin Boticario, que hace poco ganó un 
premio internacional por su calidad».

Diego Jalsovec Rendón
Fundador de Arequipa Distillery Co.
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mente su primer producto: Botica-
rio Dry Gin, cuyo nombre rinde 
homenaje al antiguo ofi cio de los 
boticarios, quienes, con conoci-
miento empírico de botánica, 
mezclaban hierbas e ingredien-

tes para crear remedios y 
elíxires 

los malestares de
personas. Antes de las 
farmacias modernas, 
la gente acudía a los 
boticarios en busca 
de brebajes curativos, 

y este ofi cio se aseme-
ja a la pasión y habilidad 
con la que Arequipa Dis-
tillery Co. mezcla bo-
tánicos para producir 
licores excepcionales.

Víctor Estremadoyro, 

fue un boticario en el valle de Majes, y, en su honor, 
Diego eligió el nombre «Boticario» para el gin, co-
nectando de esta manera la tradición familiar con el 
noble ofi cio de antaño.

Boticario Dry Gin representa la culminación de 
años de trabajo, pasión y dedicación. Este gin are-
quipeño ha sido creado con el mismo amor y cui-
dado que los boticarios de antaño pusieron en sus 
brebajes curativos. Arequipa Distillery Co. se enor-
gullece al compartir esta historia única y de llevar 
al mundo un sabor inigualable que rinde homenaje 
a las raíces de Arequipa.

Una buena noticia que recibió la empresa es 
que  Boticario Dry Gin logró la medalla de oro en 
un prestigioso concurso internacional de bebidas 
espirituosas, el Craft  Competition International 
Awards 2023, de California, Estados Unidos. El gin 
arequipeño fue destacado como uno de los mejores 
del mundo y la única marca de dicho producto en 
representar al Perú.
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durante muchos años por la familia para 

elaborar el primer gin de Arequipa y lanza 

al mercado la bebida premium artesanal 

Boticario Dry Gin.

2020
Se lanza al mercado el segundo producto, 

Boticario Frutos Rojos, un gin saborizado 

frutal.

2022
Se lanza al mercado el tercer producto, 

Boticario Blueberry, un gin con 

sabor a arándano.
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1890
Inicio de la destilería en el centro poblado 

de Acoy, en el Valle de Majes, Arequipa, 

por parte de Buenaventura Rendón. El 

producto principal es el aguardiente de 

caña o cañazo, el cual es obtenido de la 

plantación de caña de azúcar.

1954
Hermelinda Rendón, una de las hijas de 

Buenaventura Rendón, casada con Víctor 

Estremadoyro, continúa con la destilería 

del Valle de Majes y produce cañazo como 

producto principal, aunque también se 

hacía vino y pisco.

1996
María del Carmen Rendón, única hija de 

Hermelinda Rendón, y su esposo, Fernando 

Jalsovec, se hacen cargo de la destilería, 

continuando así con la tradición familiar.

2017
Diego Jalsovec Rendón, hijo de Fernando 

y María del Carmen, interesado en el 

proceso de fabricación del cañazo, inicia 

pruebas de fabricación de pisco, ron y gin.

2019
Luego de dos años de pruebas, nace 

Arequipa Distillery Company. La empresa 

toma como base el cañazo realizado 

Línea de tiempo de Arequipa Distillery Co.

Boticario Blueberry, un gin con 



H asta hace 50 años, en la comida arequipeña, asta hace 50 años, en la comida arequipeña, 
sobre todo en la Nochebuena, reinaban las sobre todo en la Nochebuena, reinaban las 

ensaladas, que estaban acompañadas por un trozo ensaladas, que estaban acompañadas por un trozo 
de costillar o cerdo, o también con pescado frito, y 
después se servía el esperado chocolate y bizcocho, 
platillos muy anhelados por las familias, en especial 
los pequeños, que despertaban para ver qué sorpre-
sa o regalo les llegaba en esa fecha que recuerda el 
nacimiento del niño Jesús. 

Como señala el sociólogo Walther Salas Raa, «la 
cocina arequipeña tiene historia, variedad, denomi-
nación de origen y secretos que hay que sacar de los 
fogones y de la memoria, muy bien guardados. Cree-
mos que la gastronomía arequipeña está en condi-
ciones de demostrar que es la mejor cocina regional 
del Perú».

Sí, pues, secretos de esos tiempos pasados encie-
rran lo que realmente ocurría el 24 de diciembre, 
previo a la noche de reunión familiar en hogares 
arequipeños. Estos detalles poco a poco desapare-
cieron, como los platillos consumidos después de la 
medianoche.

Otro gran investigador y conocedor de estos se-
cretos revelados fue Juan Guillermo Carpio Muñoz, 
quien en su libro Arequipa. Sus fi estas y comida típi-
ca cuenta que «en la Nochebuena, a la hora en que 
acostumbraba a comer cada familia, cenaban. Esa 
noche, era la única del año marcada por la tradición, 

La antigua Navidad 
en hogares arequipeños

La gran noche de las ensaladas

para comer las ensaladas variadas, pues las había de 
liccha, en que el verde oscuro de este vegetal resal-
taba los blancos pedacitos de papa que le acompaña-
ban; la de zanahoria anticipaba la tenue dulzura de 
su sabor, con la anaranjada exposición de su carne a 
pedacitos; la de palta, con el excitante contraste en-
tre cremosa suavidad verde amarillenta de su pulpa 
y el picor agresivo de los cuadraditos de cebolla, que 
se reproducía en el aceite, la pimienta molida y el 
jugo de limón que la aliñaba; la de “betarraga” [sic] 
como llamaban nuestras  madres y abuelas y hasta 
siguen llamando todavía, cuando su nombre correc-
to es: betarraga, que lucía en la mesa, para después 
teñir todo el aparato digestivo de quien la comiese, 
con su púrpura intenso; la de pallares, remojados 
por más de veinticuatro horas y cocinados a fuego 
lento hasta que estén suavecitos».

NOCHE DE ENSALADAS
Asimismo, Carpio Muñoz añade que «en todos los 
hogares, en Nochebuena, se comían las ensaladas. Es 
más, como sucedía con la chicha de frutas, el chan-
cho al horno y las frutas en el carnaval; y con las 
mazamorras en el Jueves Santo; en Nochebuena, los 
vecinos y amistades intercambiaban las ensaladas. 
En la gran mayoría de hogares, esa noche se comía 
solo ensaladas; pero había algunos que tenían por 
tradición familiar acompañarlas con costillares de 
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cordero fritos. Otros tenían por 
costumbre, después de las ensala-
das, tomar chocolate acompañado 
con bizcochos. Llama poderosa-
mente la atención que en la culi-
naria arequipeña típica haya una 
noche —¡y qué noche!— dedicada 
a las ensaladas, cuando todo el año 
las verduras sólo sirven, en el mejor 
de los casos, de adorno a nuestros 
potajes tradicionales. Esta vieja 
tradición de las ensaladas provie-
ne de tiempo inmemorial en que 
los cristianos en noches de vigilia no comían carne».

COMILONA
Por su parte, César Félix Sánchez, en su artículo 
«Navidad en la vieja Arequipa», describe que «lle-
gaba el 24 de diciembre, la Vigilia de Navidad, día 
también de ayuno y abstinencia. De ahí que este 
ayuno solo pudiese ser roto a las doce de la noche, 
después de la Misa de Gallo, cuando ya el Tiempo 
de Adviento podía dar paso al Tiempo de Navidad, 
ya no penitencial, sino festivo. Eso sí, el chocola-
te, siguiendo el precepto jesuítico de liquidum non 
frangit jejunum [sic] (“el líquido no rompe el ayu-
no”), estaba siempre presente. Hace sesenta años, el 
pavo a duras penas se abría paso; la cena tradicional 
arequipeña involucraba cordero o lechón hornea-
dos y en las ensaladas, como me cuenta mi madre, 
reinaban todavía las hierbas silvestres del valle: la 
liccha y el berro. En esto también era sabia la tradi-
ción: el berro es un gran remedio de la resaca. Los 
niños pequeños, no obligados por el ayuno, podían 
dormir sin el apremio de la vigilia: al día siguiente, 
encontrarían en sus zapatos o calcetines pequeños 
regalos simbólicos dejados a su paso por su com-

pañero y amigo, el Niño Jesús que 
acaba de nacer. Luego empezaba la 
comilona». 

Es el recordado y desaparecido 
sociólogo José Luis Vargas quien, 
recogiendo investigaciones de su 
maestro Carpio Muñoz, concluye 
así uno de sus artículos: «Cuán po-
derosas son nuestras tradiciones 
navideñas que aún persisten, aun-
que simplifi cadas, y conviven con 
todos los arrestos que la moder-
nidad nos ha traído a la Navidad 

contemporánea: los árboles con luces intermitentes, 
la cena con pavo relleno y panetones, los Papá Noel, 
el incremento comercial que tiene en la Navidad su 
mejor venta anual con el cuento de los regalos para 
todos. En fi n, como acostumbraban los alarifes de 
antaño al concluir sus obras de arquitectura, dire-
mos que todo sea “para mayor gloria de Dios y de 
María Santísima”».

En la actualidad, el pavo se convierte por horas 
en el rey de la comida navideña de los arequipeños, 
pero, debido al alto costo que alcanza por estas 
fechas, es desplazado por el cómodo pollo, que es 
acompañado con ensaladas tradicionales, aunque 
con otros complementos como puré de papa, camo-
te y aderezo barbecue o parrillero; otros se contentan 
con chocolate y panetón, que también antes solo se 
consumía en hogares limeños y después se desplazó 
a cada rincón del territorio nacional.

Al fi nal, lo que interesa en esta fecha de reen-
cuentro es pasar gratos momentos con la familia, 
con o sin ensalada, carnes, pollo, pavos o postres. Lo 
que importa es el nacimiento del niño Jesús, cargado 
de regalos y esperanza para todos, con el abrazo sin-
cero y la clásica frase: «¡Feliz Navidad! ».

«Niño Manuelito,
¿qué querís comer?
Buñuelitos fritos,

envueltos en miel».

ViLLaNcico ar eQuiPeÑo, 
aNÓNiMo Y PoPuLar
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K a t t y  S o l Í s  M a r r Ó n
Especialista en tecnología ambiental 

P ara conocer nuestro contexto nacional, según ara conocer nuestro contexto nacional, según 
los indicadores ambientales del 2022, dispues-los indicadores ambientales del 2022, dispues-

tos por el Ministerio del Ambiente, se generaron tos por el Ministerio del Ambiente, se generaron 
23 166 toneladas al día de residuos sólidos munici-
pales a nivel nacional. Haciendo un desglose para la 
macrorregión sur, tenemos lo siguiente:
• Arequipa (1019 toneladas/día)
• Cusco (643 toneladas/día)
• Puno (594 toneladas/día)
• Moquegua (140 toneladas/día)
• Tacna (227 toneladas/día)

También se conoce que solamente el 61.7 % de los 
residuos sólidos municipales llegaron a tener una 
disposición adecuada en rellenos sanitarios. 
Pero ¿de qué están compuestos los residuos 
sólidos municipales? Principalmente, 
son residuos orgánicos, inorgánicos, no 
aprovechables y peligrosos.
A nivel productivo, industrial y minero, también 
contamos con este tipo de residuos, pero, además, 
se suman residuos específi cos de acuerdo con el tipo 
de actividad y operación; por ejemplo, residuos de 
aparatos eléctricos y electrónicos (RAEE), residuos 
de embalajes varios (cartón, papel, maderas), resi-
duos de botellas de plástico PET (Polyethylene tere-
phthalate), residuos inorgánicos no-reaprovechables, 
residuos metálicos, residuos biomédicos, residuos de 
laboratorio, residuos de procesos metalúrgicos y de 
fundición, entre otros. 
¿En qué consisten las campañas de 
reciclaje promovidas como herramientas 
de responsabilidad social empresarial?
Es muy común encontrar campañas de reciclaje de 
botellas PET, promovidas por entidades privadas y 
del Estado.

¿El reciclaje 
es la mejor opción?

¿El reciclaje es la mejor opción?  
A continuación, una pequeña explicación de es-
tos conceptos para poder aclarar el panorama al 
respecto:
a. Reciclar: el material necesariamente pasa por 

una transformación en sus características fi si-
coquímicas y mecánicas, a través de algún tipo 
de procesamiento. Ejemplo: transformación de 
botellas PET para fabricar textiles y bolsas de 
plástico.

b. Reutilizar: el material pasa a ser usado de otra 
manera, pero sin necesidad de un cambio en las 
características de su composición. Ejemplos: 
• Usar el papel de impresión por ambos lados.
• Usar recipientes de baldes o cilindros para 

transportar líquidos.
c. Reducir: de las dos opciones anteriores, particu-

larmente esta es la mejor, debido a que se alinea 
a una decisión consciente que va más allá de pen-
sar solo en el momento presente. Aquí evaluamos 
y analizamos antes de usar un producto, material 
o recurso, ya sea agua, energía, entre otros. 
Ejemplos:
• Preferir productos con empaques biodegra-

dables.
• Mejorar los procesos productivos y actuar en 

la fuente de generación de residuos, antes de 
que se genere el daño ambiental.

• Reducir la generación de desperdicios de ma-
terias primas y residuos.

• Adquirir materias primas y productos con un 
mayor tiempo de vida útil.

De las tres opciones, signifi cativamente, para el 
ejemplo de RECICLAJE de BOTELLAS PET, este 
tipo de procesamiento no es la mejor opción, debido 
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a que, para transformar un RESIDUO de este tipo, 
se necesitan cubrir diversos costos fi jos y variables, 
como, por ejemplo, los costos de recursos indispen-
sables (energía y agua), disponer de áreas de alma-
cenes y los costos operativos (contar con el personal 
humano necesario, entre otros). También es impor-
tante resaltar la defi ciencia en la gestión ambiental 
en general en nuestro país, que aún tiene un enfoque 
REACTIVO, donde se actúa cuando el daño am-
biental ya ocurrió, y, por tanto, tenemos una labor 
ardua en promover un enfoque PREVENTIVO, que 
puede ayudar a reducir costos que todo empresario 
busca, además de adoptar un compromiso ambiental 
duradero y consciente. 

Particularmente, pienso que la REDUCCIÓN en 
la fuente es la mejor opción respecto a las 3R indica-
das líneas arriba, ya que esta actividad va alineada a 
la PREVENCIÓN DE LA CONTAMINACIÓN, que 
veremos en el siguiente artículo.

En las campañas de reciclaje se convoca a las 
personas, a los trabajadores y a sus familias a traer 
sus botellas de plásticos PET (muy usadas en bebi-
das gaseosas, rehidratantes, energizantes y agua), 
pero no se los concientiza sobre la toxicidad de es-

te tipo de plásticos ni de los efectos dañinos en la 
salud causados por tomar bebidas envasadas con 
conservantes y preservantes químicos. Por ello, el 
cuidado del medio ambiente y el bienestar van muy 
de la mano.

Finalmente, tener los contenedores de colores 
para la disposición adecuada de residuos no debería 
ser el motor principal de la gestión ambiental en las 
entidades, por los motivos anteriormente expuestos. 
Además, que no sabemos si este residuo va a llegar 
a un destino seguro, y si realmente va a ser tratado y 
dispuesto donde corresponde; o al fi nalizar el día se 
mezclarán todos los residuos y acaban usándose es-
tos contenedores de colores muy vistosos como una 
estrategia más de greenwashing. 

Es lamentable que, al observar nuestros ríos y 
mares, casi siempre percibi mos la presencia cons-
tante de los residuos sólidos diversos, y estas aguas 
contaminadas son el recurso vital para nuestros ali-
mentos del día a día. Por todos estos motivos, en mi 
particular opinión, el RECICLAJE no es la mejor 
opción, sino la última. Vivimos en un país megadi-
verso, entre los cuatro primeros del mundo, tenemos 
muchos recursos por valorar.
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La CÁMara de CoMercio e INdustria 
de AreQuiPa da La BieNVeNida 

a sus NueVos asociados

ALERTA MÉDICA
Servicios médicos prehospitalarios 
y atención de calidad en emergencias 
médicas.

HOTEL BOUTIQUE 
ARIQUEPAY
Servicio de hotelería.

BENGALA INMOBILIARIA
Actividades inmobiliarias con bienes 
propios y arrendados.

BIM IT
Consultoría, ingeniería y construcción. 
Emplea metodologías como el BIM, VDC, 
lean construction y PMP.

BOSCH REXROTH
Venta de componentes, taller de reparación, 
servicios en terreno, proyectos, sistemas y 
manutención predictiva.

COMUNICACIÓN INTEGRAL
Diseña e implementa estrategias sólidas de 
marketing.

ALMAREN S. A. C.
Desarrolladores de proyectos inmobiliarios 
para brindar opciones de vivienda con 
benefi cios.

AUTONIZA
Venta de autos.

BERRAKO-PRO CALZADO 
DE SEGURIDAD
Fabricación y comercialización de calzado 
industrial.

BNI PERÚ S. A. C.
Servicios de consultoría de gestión.

BUK
Software de tareas del área de gestión de 
personas en una sola plataforma.

CONFIPETROL ANDINA
Operación y mantenimiento de equipos en 
minería, hidrocarburos, energía e industria.



FUNDO PARAÍSO
Servicios en general, eventos y turismo.

SUBARU PERÚ
Comercialización de vehículos nuevos.

INTELSI S. A. C.
Redes de telecomunicaciones, seguridad 
electrónica, sistemas de tormentas 
eléctricas, contraincendios y seguridad.

LOS INCAS LIMA HOTEL
Alojamiento para estancias cortas y 
servicios de restaurante, banquetes y 
eventos.

EL PERLA - CEVICHE 
GASTROBAR
Carta marina y mediterránea de primera. 
Coctelería.

MAQUINSA
Fabricación y montaje de estructuras 
metalmecánicas, mantenimiento de equipos 
mineros, proyectos integrales industriales y 
en minería.

DFSK
Venta de vehículos automotores.

MEVA DISTRIBUCIONES
Proveedor de productos de higiene 
y limpieza con una amplia gama de 
productos.

HEALTH ASSIST
Gestión de prevención de riesgos 
empresariales, control de enfermedades y 
servicios médicos prehospitalarios.

INKALLPA
Confección y venta de prendas deportivas, 
industriales, uniformes y ropa publicitaria.

LIDERA NEGOCIOS 
INMOBILIARIOS
Compra y venta de propiedades. 
Inmobiliaria.

MIGUEL ÁNGEL PAREDES 
Y ASOCIADOS 
Auditoria fi nanciera, tributaria, forense, 
operaciones, riesgos, cumplimiento, 
contabilidad integral, impuestos y 
consultoría.

MALL AVENTURA
Desarrollo y operación de centros 
comerciales a nivel nacional.

MEGATECSA
Gestión, control, supervisión y ejecución de 
proyectos.

EMANUEL ESTÉTICA LAB
Servicios no invasivos y cuidado personal. 
Cursos y talleres para el conocimiento de 
tecnología estética.

PARADA & GAMARRA
Firma legal especializada en derecho civil y 
derecho empresarial



PERU QUALITY TOURS
Viajes personalizados que desarrollan 
nuevas experiencias.

PRAHERSA
Grating, rejillas, barandas metálicas, 
escaleras y peldaños, cercos perimétricos, 
y estructuras livianas.

S. O. S AUTOS Y CAMIONES
Reparación, planchado y pintura en autos, 
camiones y fl otas.

PECANO SOFTWARE
Servicio de informática en general, 
programación de software web y móvil.

TPA ADVISORS
Auditoría y fi nanzas, precios de 
transferencia, tax & legal, outsourcing
(BPO) y consultoría.

Y. M. B. & ASOCIADOS 
AUDITORES S. CIVIL DE R. L.
Auditoría forense, auditoria fi nanciera, 
administrativa, operativa e integral.

PICÓN & ASOCIADOS
Asesoría tributaria especializada, con 
amplia visión de negocios.

PRIETO SOLUCIONES 
LEGALES
Asesoría legal y servicio inmobiliario.

SUPARO TELECOM
Operadora de telecomunicaciones con 
RM del MTC. Realiza trabajos de ingeniería
y servicios de internet.

TIENDAS JUMI
Venta de productos para el hogar modernos 
y atractivos. 

VIERA ABOGADOS
Prevención y solución de confl ictos.

ZEGEL IPAE
Educación superior tecnológica, cursos de 
especialización y actualización en diversas 
modalidades.



CeLeBraMos Nuestro 136 aNiVersario

La Cámara de Comercio e Industria de Arequipa (CCIA), en 

emotiva ceremonia por sus 136 años de creación, recono-

ció con el Tuturutu de Oro, como símbolo por su excelen-

cia empresarial y compromiso con el desarrollo regional y 

nacional, que genera oportunidades de trabajo para miles 

de familias, a los principales líderes empresariales: Grupo 

Gloria, Grupo Romero, Michell & Cia., Fábrica de Chocola-

tes La Ibérica S. A., Corporación Cervesur, Manuel Muñoz 

Nájar S. A. C. Industria Licorera, Grupo Layconsa, Lápices y 

Conexos S. A., Ladrillera El Diamante S. A., Inca Tops S. A., 

Hochschild Mining, Compañía de Minas Buenaventura S. A. 

y Grupo Económico CFI Holdings SAC.

En acto previo se entregó la medalla al mérito empresarial 

en reconocimiento al aniversario de fundación de las em-

presas Grupo Roberts (100 años), Morán Distribuciones (50 

años), Dimaco Arequipa (50 años), Tecno Fast (25 años), 

Semillas Agrarias (25 años) y Mi Banco Perú (25 años), por 

su amplia trayectoria y gran aporte al desarrollo económico 

de Arequipa.

Como un gesto valorado, la subgerente administrativa de la 

CCIA, Salomé Galdos Cruz, fue distinguida con un reconoci-

miento por sus 50 años de servicio al gremio empresarial; 

el público asistente reconoció esta distinción de pie y con 

aplausos.

Otro momento emotivo fue el homenaje in memoriam al 

Ing. Mauricio de Romaña y Bustamante, por su invaluable 

aporte al desarrollo del turismo y la cultura de Arequipa.

En un auditorio conformado por las principales autoridades 

y empresarios de la región y del país, el presidente de la 

CCIA, Julio Cáceres Arce, señaló que este nuevo aniversa-

rio los acoge más hermanados que nunca, con un objetivo 

muy claro: unir para servir. Recordó cómo los empresarios 

arequipeños dieron grandes muestras de solidaridad en la 

pandemia por la covid-19 al ayudar a los que menos tenían. 

Además, expresó que si el fenómeno del Niño, o cualquier 

otra adversidad, vuelve a golpear a la población, ahí estarán 

los empresarios para apoyar a los más afectados y aportar 

soluciones. De igual manera, recordó el ejemplo de tenaci-

dad y pujanza de los fundadores de la CCIA, que se mantie-

ne incólume y firme para responder a cualquier desafío que 

se presente, pues es objetivo de cada empresario afiliado 

promover oportunidades de desarrollo para la región.
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De izq. a dcha.: Hernán Vela 
Lazo (Semillas Agrarias), 
Reynaldo Roberts Billig 
(Grupo Roberts), Julio Cáceres 
Arce (presidente CCIA), 
José Rodríguez Barbachán 
(Dimaco) y Gonzalo y Jaime 
Morán Cateriano (Morán 
Distribuciones). Todos ellos 
recibieron la medalla de 
reconocimiento por sus 25, 50 
y 100 años de trascendencia 
empresarial en Arequipa.

Especial reconocimiento a Salomé 
Galdos Cruz, subgerente administrativa 
de la CCIA, por sus 50 años de servicio 
al gremio empresarial.

Homenaje en memoria del 
Ing. Mauricio de Romaña 

y Bustamante por su valorado 
aporte al desarrollo del 

turismo y la cultura 
de Arequipa.
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Julio Cáceres Arce, presidente de la 
CCIA, en discurso protocolar.

Expresidentes y 
directivos de la CCIA 
en ceremonia de 
aniversario.

Principales autoridades 
regionales y 

empresarios locales y 
nacionales estuvieron 

presentes en la 
ceremonia por el 136 

aniversario de la CCIA.
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Puesta en valor y remodelación 
del directorio Don Vito Rodríguez 

Rodríguez, en homenaje a la memoria 
de uno de los principales actores del 
empresariado peruano y arequipeño.

Ingeniero Alfonso Bustamante 
en discurso durante ceremonia de 

aniversario de la CCIA.

Grupo Gloria y autoridades, luego 
de la puesta en valor del directorio 
Vito Rodríguez.
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La CCIA celebró sus 136 años junto con 
una concurrida asistencia.

Jorge Rodríguez Rodríguez, presidente 
del directorio del Grupo Gloria, recibe 

el reconocimiento a la Excelencia 
Empresarial de parte de Julio Cáceres 

Arce, presidente de la CCIA. 
Los acompaña Claudio Rodríguez Huaco, 

presidente ejecutivo del Grupo Gloria.

El politólogo Dr. Antonio María 
Hernández, luego de brindar una 
conferencia magistral a más de 200 
asociados de la CCIA, como parte de las 
actividades de aniversario.

Compartir y cóctel de aniversario entre 
empresarios y autoridades de Arequipa.
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INstitucioNaLes

Cámaras regionales emitieron comunicado con cinco 
puntos clave: reactivación económica y seguridad en 
la CADE Ejecutivos 2023
En su participación durante el desarrollo de la CADE Eje-
cutivos 2023, el presidente de la Cámara de Comercio e 
Industria de Arequipa, Julio Cáceres Arce, elevó propues-
tas para impulsar los motores de la economía del Perú, 
junto al pedido de las cámaras regionales participantes. 
Este pedido, que parte del empresariado de las regiones 
del Perú, contempla reducir la permisología para las 

actividades minero-energéticas, el regreso a la ley de 
promoción agraria, brindar sostenibilidad al Fondo Mivi-
vienda, dialogar sobre los mecanismos de reactivación 
sectorial del turismo y la pesca, y terminar con los exce-
sos de organismos como la OEFA, Sunafi l, Osinergmin y 
otros que afectan a la actividad empresarial formal. En 
dicho documento, se solicita al Gobierno que asuma su 
responsabilidad de actuar urgentemente e implementar 
el plan de reactivación para generar confi anza. 

El Centro de Arbitraje de la CCIA participó en el 
Foro Internacional sobre Arbitraje y Resolución de 
Confl ictos
La secretaria del Centro de Arbitraje de la Cámara de 
Comercio e Industria de Arequipa, Ludovina Villanueva, 
participó en el foro internacional «Arbitraje y Resolu-
ción de Confl ictos en el marco de la Sostenibilidad y la 
Efi ciencia» que se realizó en Lima, en el marco de la 50 
Asamblea General AICO y el 57 Consejo Directivo de la 
Comisión Interamericana de Arbitraje Comercial. El foro 
se constituyó en un espacio para articular las perspec-
tivas de expertos panelistas e invitados de alto nivel 
alrededor del desarrollo, resolución de confl ictos e inno-
vación empresarial. En su participación, abordó impor-
tantes temas, como «Árbitros de emergencia, medidas 
prejudiciales: ¿cómo resguardamos el debido proceso?» 
y «Arbitraje acelerado: ¿mejor acceso a la justicia en 
relación con el costo y el tiempo?».
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Arequipa es la tercera región 
con el mejor índice de bienestar 
en el Perú
La Cámara de Comercio e Industria 
de Arequipa, la Universidad Católica 
San Pablo y Cáritas Arequipa son 
parte del observatorio «Comunidad 
en Marcha», que presentó el Índice 
de Bienestar Regional (IBR) 2023 
del Perú, donde se menciona que 
Arequipa es la tercera región con el 
mejor índice de bienestar regional 
en el Perú. Este estudio mide, en 
una escala del 1 al 10, cuán bien se 
vive en las 26 regiones del país, in-
cluyendo a Lima provincias y el Ca-
llao. Para llegar a los resultados, se 
evaluaron 34 indicadores agrupados 
en ocho dimensiones: economía del 
hogar, salud, educación, vivienda, 
seguridad, confi anza, participación, 
esparcimiento y cultura. El martes, 
19 de diciembre, se brindarán los 

últimos datos de percepción ciuda-
dana de este II semestre del 2023. 
En las 8 provincias de la región y 14 
distritos de Arequipa metropolitana 
se analizaron diversos ámbitos, 
como empleo, vivienda, movilidad, 
medioambiente, seguridad ciuda-

dana, salud, educación, gestión 
de gobierno regional y gobiernos 
locales, lucha contra la corrupción, 
confi anza, respeto, emprendimiento, 
identifi cación, entre otras. 
Para más información, visitar comu-
nidadenmarcha.org.

Segunda Convención de Mujeres Empresarias busca 
el empoderamiento de las mujeres en el ámbito 
empresarial
Con el enfoque «Tecnología e Innovación, Transfor-
mación Social y Desarrollo Empresarial», la Comisión 
de Mujeres Empresarias de la Cámara de Comercio e 
Industria de Arequipa (CCIA) presidida por Karina Málaga 
llevó a cabo la II Convención de Mujeres Empresarias 
– (ConMujeres) 2023, con el objetivo de promover la 
participación femenina en el ámbito empresarial. En un 
auditorio de más de 150 personas, participaron destaca-
dos expositores, quienes compartieron sus experiencias 
e historias de desarrollo personal y profesional, como 
Yamilet Serrano, Lucía Acurio, Lea Sulmont, Beatrice 
Ciabatti, María Isabel León de Céspedes, Xavier Urios, 
entre otros. La rueda de negocios permitió generar una 
gran red de contactos por la diversidad de empresas que 
participaron.
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Fiesta del libro, una iniciativa 
de la CCIA y la Municipalidad de 
Yanahuara
La Cámara de Comercio e Industria 
de Arequipa y la Municipalidad de 
Yanahuara realizaron la primera 
edición de la Fiesta del Libro de 
Arequipa, que se desarrolló del 9 
al 16 de diciembre, con el objetivo 
de celebrar la lectura y acercarla 
a todos los ciudadanos. Participa-
ron en el evento varias editoriales 
y librerías, que, ubicadas en 30 
stands, ofrecieron diversos libros a 
la venta. También se llevó a cabo un 
programa de presentación de libros 
y conversatorios en el Mirador de 
Yanahuara, en los que participaron 
destacados escritores y artistas 
locales y nacionales. Entre ellos 
estuvieron presentes el historiador 
Rommel Arce, la poeta Patricia 
Roberts, el cineasta Miguel Barreda, 
el escritor Juan Carlos Nalvarte, la 

CARA Central 2023 se desarrolló 
con la coorganización de la CCIA
Bajo el lema «Unir para servir» se 
realizó el Congreso Anual sobre la 
Región Arequipa, donde se reunie-
ron líderes destacados y expertos 
del sector público y privado para 
abordar temas cruciales para el 
desarrollo regional. Durante el pri-
mer día se habló sobre el potencial 
económico, la colaboración públi-
co-privada, el liderazgo político y 

los desafíos socioeconómicos a los 
que se enfrenta la región. Posterior-
mente, sobre las oportunidades de 
inversión y avances en su desa-
rrollo económico y fi nanciero; así 
como herramientas que ayudarán 
al sector empresarial a ser líder de 
un futuro próspero, acreedor de 
conocimientos de vanguardia que 
le permitirá alcanzar su máximo 
potencial en una Arequipa moderna 
y próspera. Asimismo, se abordaron

perspectivas esenciales sobre la 
tecnología, la cultura y la proyec-
ción, que guiarán el camino hacia un 
mañana más prometedor. Fueron 
días llenos de aprendizaje, inspira-
ción y oportunidades para todos los 
participantes. Julio Cáceres Arce, 
presidente de la CCIA, también in-
tervino y habló sobre la importancia 
de la responsabilidad social corpo-
rativa como un elemento fundamen-
tal en todas las empresas.

escritora Elena de Yta y el ilustrador y escritor Omar Zevallos. Y desde Lima 
nos visitaron los escritores Dante Trujillo, Johann Page, Víctor Caballero y 
Teresina Muñoz-Nájar, el historiador Fernán Altuve-Febres, la poeta Victoria 
Guerrero, el analista internacional Farid Kahhat, Doris Guillen de Artescénica, 
y Tatiana Astengo, quien vino a la presentación de la película arequipeña 
Redención. Asimismo, participaron en el evento la Big Band del colegio 
Mercedario y Sinfonía por el Perú.
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La empresa de transporte 
Transaltisa, con 37 
años de trayectoria 
y perteneciente a la 
Corporación Cervesur, 
recibió la certificación 
Great Place to Work, 
que reconoce la sólida 
cultura organizacional 
con estándares de clase 
mundial.

 Manuel Chacaltana Cortez, gerente 
central de Finanzas y Control de Gestión 

de Caja Arequipa, recibió el premio 
Empresas Más Admiradas (EMA) 2023, 

organizado por PricewaterhouseCoopers 
(PwC) Perú y la revista G de Gestión en 

alianza con la Universidad Católica San 
Pablo, el cual recibe la institución por 

quinto año consecutivo.

Nuestros asociados

Orion GPE celebra sus 15 años 
ayudando a las empresas a mejorar su 
productividad mediante servicios de 
capacitación y consultoría. 
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El director del Estudio Suárez Abogados 
+ Consultores, Dr. José Suárez Zanabria, 
presidió el taller «Políticas Públicas y 
Constitucionalismo» en el XIV Congreso 
Nacional de Derecho Constitucional, 
que reunió a renombrados expertos en 
derecho constitucional a nivel nacional 
e internacional en Arequipa, el 3 de 
noviembre.

Art Atlas: «Estamos profundamente 
emocionados y honrados de haber 

recibido uno de los premios EMA 
(Empresas Más Admiradas) en el sector 
manufactura. Este logro es el resultado 

del arduo trabajo, dedicación y pasión 
de toda nuestra familia Art Atlas. 

Hoy dedicamos este premio a cada 
uno de nuestros valiosos y queridos 

colaboradores. ¡Son ustedes los que 
hacen que la empresa brille!».

Clínica Arequipa, la primera clínica 
de la región, estuvo presente como 
todos los años en el CARA 2023, el 
encuentro empresarial más importante 
de la ciudad. Actualmente, tiene como 
presidente del directorio al Dr. Lizardo 
Domingo Lozada Melgar.
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José Cabrera, director de Grupo Fiberlux; 
Bianca López, asistente administrativa 
de Grupo Fiberlux; Ana Paula Pinto, 
ejecutiva de cuentas de Grupo Fiberlux; 
Melissa Paredes Cárdenas, de Grupo 
Gloria; Alexander Valverde, de G&S 
Comex; y Paulo Elguera, de Grupo Gloria.

Hanns Carrillo Calderón, director 
comercial en Hanka Cargo, empresa de 
carga internacional marítima y aérea, 
brindó una charla de actualización, 
nuevos proyectos en el Perú y 
cambios en la logística internacional. 
Asimismo, presentó alternativas para 
las importaciones y exportaciones que 
pueden beneficiar a las empresas de la 
región sur del Perú.

El Policlínico Espíritu Santo celebra un año 
más de fundación institucional. En la foto 
se encuentran el Q. F. Víctor Bernal Szkuta, 
gerente de Coordinación Internacional; la Lic. 
Eloisa Tupia Salazar, gerente administrativo; 
el padre José Schmidpeter; y el Dr. Edgar 
Salinas Valencia, gerente médico.



58      N U E S T R O S A S O CI A D O S

Conauto, en su vigésimo aniversario, fue 
reconocido por la Universidad Católica San Pablo, 
PwC y la revista G de Gestión con el premio 
EMA 2023 a la empresa más admirada de la 
macrorregión sur 2023 en el sector comercio. 
Recibió el premio el Sr. Juan Carlos Calderón 
Bellido, gerente general de Conauto.

Visita oficial de la delegación de 
APEC Perú 2023 a la UCSM para inicio 
de coordinaciones. De izq. a dcha.: 
ministro Renato Reyes Tapia, director 
de APEC y Foros Especializados; 
Claudia Betalleluz Oltursa, directora 
de la Oficina Desconcentrada de 
Arequipa; Dr. Manuel Alberto Briceño 
Ortega, rector de la UCSM; embajador 
Carlos Daniel Chávez-Taffur Schmidt, 
presidente del Grupo de Trabajo APEC 
Perú 2024; Dra. Roxana Gutiérrez 
Araníbar, directora de Cooperación y  
Relaciones Internacionales de la UCSM; 
y Dra. Doris Cornejo Paredes, directora 
de Imagen y Promoción Institucional de 
la UCSM.

El rector de la UNSA, Dr. 
Hugo Rojas Flores, junto 
al embajador de Corea, 
Mr. Choi Jong-uk, luego 
de una reunión privada 
sobre proyectos de 
desarrollo. 
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